
De acuerdo al INE, son más de 
20.120 personas en la Región, y se 
caracterizan por su calidad humana 
y profesionalidad extraordinaria. 

Servicio Nacional del Patrimonio 
Cultural sucedió a la Dibam. Su 
principal labor apunta a la pre-
servación de estos recintos y tam-
bién a generar apoyo a través de 
fondos concursables.

El nuevo marco 
institucional que 
rige a los museos  
a lo largo de Chile

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.23

ANDRÉS OREÑA P.

Municipios acusan 
“medida de presión”  
con no pago de las  
subvenciones escolares
Medida rige desde el 24 de junio hasta que 
finalice el paro. Alcaldes aseguran que no 
tienen recursos para suplir estos fondos y 
esperan que Mineduc revierta esta deter-
minación en el corto plazo. 
POLÍTICA PÁG.4

El categórico informe de la 
PDI sobre el Sename local

DOCUMENTO REVELA MALTRATOS A NIÑOS Y ADOLESCENTES

     En la Región, hay 42 centros de 
menores. De ellos, cuatro depen-
den del Sename. En base a estos, la 
PDI elaboró un informe en 2017, 

que entregó una completa radio-
grafía de su condición. 
       Junto con revelar maltratos a 
niños y adolescentes, el documen-

to grafica otros problemas. El 
mayor porcentaje de deserción del 
sistema de protección está en Bío 
Bío, con 67 casos (26,8%), superan-

do a la R. Metropolitana. Además, 
tiene la segunda cifra más alta del 
país con diagnóstico psiquiátrico, 
con 345. 

      El informe también señala que 
un 90,5% de los centros no tiene un 
programa para atender población 
discapacitada.

También señala alta deserción a programas y gran cantidad de adolescentes con perfiles psiquiátricos.

CIUDAD PÁGS.8-9

FOTO:AGENCIA UNO.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.16

Messi y Medel expulsados, siete amo-
nestados y poco fútbol tuvo el duelo por 
el bronce de la Copa América. El mal 
arbitraje del paraguayo Díaz, y los erro-
res propios, condicionaron a una selec-
ción que cerró su paso por Brasil con 
otra derrota. 

En duelo caliente, 
Chile no pudo con 
Argentina y terminó 
en cuarto lugar

DEPORTES PÁG.28

Cómo es el  
perfil de quienes 
ocupan cargos  
de directivos y 
gerentes en Bío Bío

ANDRÉS OREÑA P.
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Estadio Arena de Corinthians 
Público: 44.269 espectadores 
Árbitro: Mario Díaz (PAR)

GOLES

12’ Agüero 
22’ Dybala 

59’ Vidal de penal
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Independencia 
Semanalmente buscamos y publicamos de nuestro Ar-

chivo Histórico de Concepción, el nombre de una calle con 
el fin de destacar el personaje a qué pertenece, ejemplo Víc-
tor Lamas, O’Higgins, etc., como también algunas con nom-
bres curiosos, como lo fue Bombilla, La Pera, Lazareto o al-
gunas que recuerdan algún hecho guerrero como Maipo, 
Chacabuco, 21 de Mayo, etc. 

El artículo de hoy pretende de alguna manera reforzar el 
artículo publicado anteriormente sobre la declaración y 
proclamación de la independencia, firmada en Concepción, 
el 1 de enero de 1818.  Hecho largamente discutido y que se 
ha tratado de poner en duda, por la crítica especializada. Sin 
embargo, el trabajo de nuestros experimentados archiveros 
de la biblioteca Municipal de Concepción, encontraron en la 
prensa, me refiero al Diario penquista El Correo del Sur, del 
siglo XIX, dos párrafos que llaman fuertemente la atención. 

 El primero del día sábado 5 de enero de 1850. En un ar-
tículo sobre policía, dice en la parte final “se nos asegura 
que varios individuos de Talcahuano, piensan 
comprar, si es que se quiere vender, el enorme más-
til que a guisa de columna se eleva en el centro de la 
Plaza de la Independencia”. 

Resulta curioso que, a 32 años de la decla-
ración de la independencia, ya la prensa y 
el público reconoce el lugar como Plaza de 
la Independencia.  De seguro alguna persona 

que asistió al evento aún vivía en dicho tiempo, 1850. Con 
esa emocionante noticia, que viene en ratificar, de alguna 
manera, el lugar de la proclamación en la plaza y, por ende, 
el de la declaración de fecha 1 de enero de 1818, en los Morri-
llos de Perales, reafirmando el hecho histórico. 

No obstante, lo anterior, el investigador de nuestro archi-
vo Histórico de la biblioteca Municipal de Concepción, Os-
valdo Sepúlveda Coddou, se topó en su investigación con 
otra joyita publicada en el diario del Correo del Sur, del jue-
ves 31 de marzo de 1853, que en sección de crónica local ma-
nifiesta “Fuegos Artificiales. Entre las varias medidas toma-
das para celebrar la llegada del presidente de la república a 
Concepción, habíamos olvidado anunciar, en nuestro nú-
mero anterior, los fuegos artificiales, que tuvieron lugar el 
domingo 27 del corriente, en la Plaza de la Independencia”. 

A mayor abundamiento, hago votos hoy que se pretende 
dejar el tercer y cuarto medio sin una reflexión sobre nuestra 
historia, que alumnos de los ramos de Ciencias Sociales de 
nuestras universidades, visiten nuestro archivo histórico, re-
corran sus páginas y especialmente el público que esté inte-
resado en esta vibrante y emotiva ciencia histórica, a dispo-

sición gratuita en nuestros archivos.   
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía  

Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

SERGIO GIACAMAN 
Intendente regional 

Ricardo Israel @israelzipper: Diputados y su 
Rent a Car es un abuso más del privilegio. 
Políticamente es transversal/desprestigia a la 
democracia/hace risible discurso de igualdad. 
Única solución es término de estas prebendas y 
que todo gasto salga de un único sueldo. Pero 
nada cambiará sin castigo de votantes.

Pregunta al Presidente 
  
Señor Director: 

Por su intermedio, una pregun-
ta abierta para nuestro Presidente 
Sebastián Piñera, ministros, sena-
dores, diputados y expertos. 

Considerando la gran preocu-
pación que todos ustedes  han ma-
nifestado y siguen manifestando 
hasta hoy,  por la próxima elección 
de los gobernadores regionales en 
el año 2020, en especial por el  im-
portante rol que tendrá cada go-
bernador  en la administración del 
gobierno regional. 

¿Por qué razón hasta el día de 
hoy, considerando la complejidad 
de las diversas y sensibles mate-
rias que cada futuro gobernador 
deberá enfrentar al ejercer su car-
go para satisfacer las altas expec-
tativas que se han formado los ha-
bitantes de cada región debido a la 
gran publicidad que se ha efectua-
do por la citada elección, usted se-
ñor Presidente Piñera, ministros, 
senadores, diputados y expertos 
no han dicho nada, absolutamen-
te nada, al menos reflejar una 
preocupación por  los exiguos re-
quisitos que se le exigirán a los fu-
turos candidatos a gobernadores. 

Estos, en resumen, son ser chile-
nos, tener Cuarto Medio y literal-

mente respirar. ¿No le parece a us-
ted, señor Presidente, ministros, 
senadores, diputados y expertos 
que son insuficientes en grado ex-
tremo para que puedan adminis-

trar una región de Chile, porque en 
resumidas cuentas su cargo es casi 
equivalente a un gerente general 
para una región?  

¿No les parece a ustedes que 

amerita que la exigencia curricu-
lar a cada candidato debe ser 
acorde a las exigencias propias del 
cargo que ocuparán? ¿No le pare-
ce a usted señor Presidente, mi-

nistros, senadores, diputados y ex-
pertos que de no aumentar las 
exigencias a los candidatos, ter-
minarán siendo elegidos los mis-
mos de siempre, y haciendo lo 
mismo de siempre, lo que final-
mente se traducirá en que una vez 
más las promesas de bienaventu-
ranzas por la llegada de los gober-
nadores  a cada región se las volve-
rá y, como ha sido costumbre, a 
llevar el viento? 

  
Luis Enrique Soler Milla 
 
Peligros de redes sociales 
  
Señor Director: 

Los insultos recibidos por Ga-
briel Arias, arquero de la selección 
chilena, luego del error que come-
tió ante Perú, sin dudas que invi-
tan a reflexionar sobre los peligros 
de las redes sociales. 

No puede ser que las personas 
tengan la libertad para esconder-
se detrás de nombres y fotos falsas 
para realizar comentarios total-
mente desubicados, faltos de toda 
racionalidad. Es de esperar que a 
futuro pueda normarse de alguna 
manera este tema, de tal forma 
que se eviten estas situaciones.   

 
Ernesto Olavarría Oñate

Dialogar es un acto de respe-
to y de fraternidad. Dialogar 
cuando no se está de acuerdo es 
un ejercicio de empatía que solo 
trae oportunidades. No es fácil 
sentarse con quienes podemos 
tener diferencias. Sin embargo, 
ese acto, en sí mismo, es un acto 
que releva la condición humana. 
Desde que llegamos a la inten-
dencia, hace poco más de dos 
meses, hemos intentando poner 
en práctica esta actitud con to-
dos, sin distinción.  Agradezco a 
quienes hasta hoy tuvieron la vo-
luntad de compartir un estilo 
que nunca se debe agotar y que, 
por cierto, no nos pertenece. 

Somos una región diversa; un 
territorio amplio con distintas 
idiosincrasias que conviven con 
respeto. Existen legítimas de-
savenencias, sin embargo, se re-
conocen más los encuentros 
que los desencuentros. Hay si-
tuaciones que requieren de sen-
tido de urgencia, sin embargo, 

como una práctica inagotable 
supone la garantía de una solu-
ción posible, entendiendo que 
no siempre podremos conse-
guir lo que deseamos y que, mu-
chas veces, nuestra verdad no es 
compartida por otros. 

Vivimos momentos claves 
para el desarrollo de la Región: 
estamos en el proceso de la ela-
boración del presupuesto, ac-
tualizando la Estrategia Regio-
nal, sacando adelante proyectos 
emblemáticos, resolviendo con 
sentido de urgencia problemas 
de larga data y planificando lo 
que será Bío Bío en el futuro cer-
cano. Tengo fe y confianza en lo 
que se viene, pues la calidad de 
las personas de la Región nos 
otorga la oportunidad de ser 
optimistas. Quiero traspasar 
esa confianza y optimismo, por-
que dialogar es un acto de res-
peto y fraternidad, condiciones 
que han hecho de este territorio 
el mejor lugar para convivir.

que supone dejar de lado la le-
gítima defensa de las creencias 
personales y, a veces colectivas, 
para escuchar la verdad del 
otro, asumiendo que nada es 
absoluto por el bien de la con-
vivencia. Dialogar siempre, esa 
debe ser la consigna ante con-
flictos sociales de larga data y 
que afectan al bienestar de las 
personas. Asumir el diálogo 

cuando esas soluciones se re-
trasan, el diálogo debe seguir 
primando. Sin diálogo no hay 
avance posible; con él, hay espe-
ranza. Me permito hacer un lla-
mado a quienes hoy transitan 
por la senda del conflicto para 
acercar posiciones, restablecer 
confianzas y ponerse en el lu-
gar del otro. 

El diálogo es un acto de amor 

Isi Ortiz: Excelente idea (enfermeras que atien-
den a domicilio), los adultos mayores que viven 
solos o mamás que están en casa y no cuentan 
con tiempo para ir a un centro

El diálogo debe ser 
una de las fortalezas 
de la Región

El gran desafío del sector pesquero es transmitir a la 
sociedad los beneficios del consumo de pescados”.    
Ricardo García Holtz, gerente general de pes-
quera Camanchaca. 

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS 

ENFOQUE
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E
n los seminarios para 
analizar la realidad re-
gional actual y el esta-
do del arte de sus pla-
nes y propósitos, ha 
quedado cada vez más 

en evidencia que hay una cantidad 
sustantiva de ideas, pero que no es 
igualmente evidente la existencia de 
un hilo conductor que deje todo ese 
tráfico de propuestas en un camino 
convergente y sinérgico para el me-
jor desarrollo y el más sólido creci-
miento de la Región del Bio Bío. Ade-
más del repetido comentario de 
abundancia de propuestas y escasez 
de ejecuciones, se agrega otro de ma-
yor profundidad y trascendencia, la 
abundancia de proyectos y la falta de 
un plan unificado y coherente que 
identifique metas, plazos, responsa-
bles e indicadores de avance. 

Para ser justos, tenemos que reco-
nocer que hay mucho trabajo en 
ese sentido, pero que, por motivos 
diversos, aunque identificables, no 
han pasado, en general, la etapa de 
la prosa, a pesar del compromiso y 
trabajo de los proponentes, de la 
participación ciudadana de las in-
terminables negociaciones políti-
cas necesarias para transformar in-
tenciones en hechos palpables. Así 
ha ocurrido con el documento Es-
trategia Regional de Desarrollo 
(ERD) 2015- 2030, elaborado por la 
intendencia de la época, en el cual 
se describen con más que suficien-
te claridad lo que se esperaba desa-
rrollar en ese quinquenio en seis li-
neamientos. 

 En muy apretada síntesis, se pue-
de enunciar los propósitos generales 
de este plan, todos acompañados de 
estrategias y líneas de acción; contri-
buir al bienestar de todos los habi-
tantes de la Región del Bío Bío, incre-
mentar la creación de valor regional, 
liderar la construcción de capital hu-
mano y social, implementar un sis-
tema de ciudades que proporcione 
altos niveles de calidad de vida a sus 

habitantes y visitantes, potenciar la 
infraestructura de conectividad re-
gional y adecuar la gobernanza regio-
nal a las exigencias del desarrollo. 
Todo ese trabajo no tuvo aparente-
mente seguimiento, o no hubo un in-
forme de avance para transparentar 
resultados en los primeros años de su 
puesta en marcha. 

Es entonces necesario, para cual-
quier ciudadano de nuestra región, 
conocer el nuevo listado de proyec-
tos en proceso, desde los meramen-
te enunciados, a los que ven cercana 
su realización, es decir, hacer claridad 
sobre la actualización de la ERD y el 
perfil de la nueva Región del Bío Bío; 
que es lo que tiene y lo que  ha deja-
do de tener al crearse  la de Ñuble. 

Desde la Intendencia ha surgido la 
idea de crear una subcomisión de 
Presupuesto en el Core, compuesto 
por ocho representantes, cinco ofi-
cialistas y tres opositores, para elabo-
rar una propuesta presupuestaria 
para el próximo año, con la opinión 
de parlamentarios, gremios y ciuda-
danía en general. Está entonces por 
delante la ingente tarea de defender 
la  propuesta ante la Dirección de 
Presupuesto y conseguir que la Ley 
respectiva contemple un adecuado 
financiamiento para los proyectos 
resultantes de un nuevo estudio de 
prioridades regionales.    

Es el tipo de iniciativa que debe lle-
varse a buen término, cada ciudada-
no tiene el derecho a conocer la car-
ta de navegación regional, así como 
la obligación de hacerse partícipe en 
el ámbito que le corresponda. Puede 
ser que gran parte de la sensación de 
abandono o paralización del desa-
rrollo regional se deba a una inade-
cuada valoración de socializar tan-
to los proyectos como sus ejecucio-
nes, de mantener opacidades en 
acciones que debieran ser claramen-
te visibles para toda la ciudadanía.

Es el tipo de 

iniciativa que 

obligadamente  

debe llevarse  

a buen término,  

cada ciudadano  

tiene el derecho a 

conocer la carta de 

navegación  

regional, así como  

la obligación de 

hacerse partícipe  

en el ámbito  

que le corresponda.

EN EL TINTERO

en la pantalla. 
El otro lado de estas gentiles su-

gerencias es que el sistema no le 
saca los ojos de encima al ejecu-
tivo en cuestión, al concluir cada 
llamada, el programa informa de 
todas las veces que dio recomen-
daciones y elabora lindas y reve-
ladoras estadísticas, si el ejecuti-
vo apaga el recuadro de notifica-
ciones, también avisa sin demora 

al supervisor. Máquina 
odiosamente acuseta. 

No es difícil enten-
der cómo viene el 

transporte colectivo, 
por no decir cómo viene la 

micro, expresión de menor ele-
gancia. Es decir, no es que la má-
quina nos reemplace, sino que 
puede ejercer la jefatura, indirec-
tamente, hacer diagnósticos y 
tablas de frecuencia, de esa ma-
nera, podrá calcular cuánto vale 
nuestra tarea, con frías e inso-
bornables evidencias de cómo lo 
estamos haciendo. Habrá que 
portarse muy bien. 

 
                           PROCOPIO

Espías al otro lado 
de la pantalla

ALGO

No nos vamos a dar cuenta 
cómo, larvadamente, la tecnolo-
gía nos llevará de la mano, aunque 
no siempre de modo gentil, un 
extenso artículo del New York Ti-
mes, sirve para tomarle el pulso a 
esta situación,  de la cual, por mu-
cho que queramos, nadie escapa. 

Se describe el funcionamien-
to de  un gran centro telefónico 
de una compañía asegurado-
ra transnacional, parte 
del servicio al clien-
te. Cuando uno de 
los ejecutivos de la 
compañía habla por 
teléfono observa con cui-
dado la esquina inferior derecha 
de su pantalla. En un pequeño re-
cuadro azul, aparecen indicacio-
nes que le da una función de in-
teligencia artificial. Si habla muy 
rápido, el programa despliega el 
icono de un velocímetro para in-
dicarle que debe hablar más des-
pacio. Si suena adormilado, el 
software envía una “señal de 
energía”, simbolizada con la ima-
gen de una taza de café. Si le fal-
ta empatía, aparece un corazón 

El plan maestro  
del desarrollo regional

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
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Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
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Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.
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Municipios acusan “medida 
de presión” con no pago de 
subvenciones escolares

MEDIDA RIGE DESDE EL 24 JUNIO HASTA QUE FINALICE EL PARO

Cinco semanas de movilización 
cumplen los profesores, hecho que 
tiene tensionado el ambiente y las re-
laciones entre los docentes y el Minis-
terio de Educación. 

El Magisterio acusa intransigencia 
por parte de la autoridad en su nego-
ciación, incluso, esgrimió en su minu-
to la inasistencia de la ministra Mar-
cela Cubillos como una provocación. 

Cubillos se sentó a negociar en dos 
extensas reuniones en donde se logró 
acuerdo en nueve de los doce puntos 
del petitorio de los profesores, pero la 
votación de los propios docentes dijo 
no a una solución. 

Es allí que La Moneda comenzó a 
acusar que la movilización tenía un ca-
rácter político. Mario Aguilar, presi-
dente del Colegio de Profesores, es mi-
litante del Partido Humanista y según 
el Gobierno su actitud sería la piedra 
de tope para alcanzar un acuerdo. 

Pero en la última semana, el propio 
Mineduc sumó a un actor que no te-
nía pensado ser parte de esta negocia-
ción: se trata de los municipios. 

 
Sin subvención no hay sueldos 

Esto se debe a que el Ministerio de 
Educación anunció que a contar del 
24 de junio y hasta que finalice el 
paro de profesores no se pagarán las 
subvenciones respectivas, lo que ge-
nera complicaciones financieras en 
los municipios. 

El alcalde de San Pedro de la Paz y 
presidente de la Asociación de Muni-
cipalidades de la Región del Bío Bío, 
Audito Retamal, comentó que los pre-
supuestos para el área de educación se 
planifican de forma anual y que solo 
en su comuna supera los $800 millo-
nes y que no cuenta con dineros para 
suplir los recursos que el Estado no en-
tregue producto de la movilización.  

En tanto, en la Municipalidad de 
Concepción adelantan que esto po-
dría afectar el pago de los sueldos co-
rrespondientes al mes de julio. “La 
subvención educacional es la fuente 
que permite el pago de nuestras fun-
cionarias y funcionarios, si no se reci-
be esa subvención, no se podrá cance-
lar los sueldos del mes de julio, por lo 
cual estamos proponiendo un calen-
dario de recuperación que va más allá 
de lo instruido por el Ministerio”, ex-
plicó el alcalde Álvaro Ortiz. 

La situación en Talcahuano es dis-
tinta, ya que de 40 colegio municipa-
les, 32 se encuentran en paro, por lo 
que en caso de que no se pague la sub-
vención de julio deberá analizar alter-
nativa para pagar a los profesores que 
sí están trabajando. “Nosotros vamos 
a pedir entrevistas con las autoridades 
para analizar el escenario con la sub-

Jefes comunales aseguran que no tienen recursos para suplir la ausencia de estos 
fondos. Autoridades esperan que Mineduc revierta la determinación, que suma un 
problema inesperado para las comunas.

hacer los descuentos a los sueldos, 
porque el presupuesto municipal no 
es suficiente”. 

En Lota la situación es similar a la  
de sus pares, el alcalde Mauricio Velás-
quez, detalló que la responsabilidad 
no debe ser traspasada a los munici-
pios. “La subvención no se puede ver 
estancada por una tozudez del Go-
bierno. Esto es una medida de pre-
sión y espero que el Gobierno se pro-
nuncie al respecto”. 

Víctor Hugo Figueroa, alcalde de 
Penco, aseveró que al no llegar la sub-
vención se perjudica a todos los fun-
cionarios. “Nosotros recibimos cien-
tos de millones por este concepto, 
esta es una medida sin precedentes 
para boicotear esta movilización que 
va a generar problemas mayúsculos en 
la puesta en marcha de las clases”. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

El secretario general del Partido Comunista, Lauta-
ro Carmona, se refirió al informe que emitió la comisión 
de DD. HH. de la ONU sobre la situación en Venezuela. 

El dirigente manifestó que “Venezuela realizó más de 
70 observaciones, sigo apostando a que debe haber una 
solución política que asegure que no existe una inter-

vención externa”. 
Carmona consideró que hay una respuesta dura 

desde Venezuela y que la ex mandataria adelantó jui-
cios a modo de conclusiones, además, recalcó que ese 
informe no es aceptado por el gobierno de Nicolás 
Maduro.

Carmona por Venezuela: “No es el informe final, hay más de 70 observaciones”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“La subvención no se puede ver 
estancada por una tozudez del 
Gobierno”.

Mauricio Velásquez, alcalde de Lota

FRASE

“La subvención educacional es 
la fuente que permite el pago de 
nuestras funcionarias y 
funcionarios”.
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción

“La decisión de no pagar las 
subvenciones es una medida de 
presión que no aceptamos ni 
entendemos”.
Antonio Rivas, alcalde de Chiguayante

vención del mes de julio”, comentó el 
alcalde (s) Alexis Silva. 

 
Otras comunas 

La medida tomada por el Mineduc 
afecta por igual a todos los municipios 

del Gran Concepción y en todos los 
consultados para este informe existe 
una respuesta común, no hay plan de 
contingencia. 

Antonio Rivas, alcalde de Chigua-
yante, aseguró que sin la subvención 

los únicos perjudicados serán los fun-
cionarios. “La decisión de no pagar 
las subvenciones es una medida de 
presión que no aceptamos ni enten-
demos. Si no contamos con esos re-
cursos, no hay otra alternativa que 
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Luego de poco más de un 
año de coordinaciones y traba-
jo conjunto entre Essbio e Ira-
de, se logró traer a Concepción  
el diploma de especialización 
en experiencia de servicio dic-
tado por la prestigiosa escue-
la de negocios de la Universi-
dad Adolfo Ibáñez UAI. Esta 
iniciativa nació en Essbio en 
su rol de miembro del directo-
rio del Centro de Experiencia 
y Servicios  CES de esta casa de 
estudios, en donde se vio la 
oportunidad de traer a Con-
cepción un Post Grado para 
que empresas y profesionales 
de la región compartan técni-
cas y modelos de avanzada 
orientados a transformar el ser-
vicio a sus clientes.  

“En Essbio el cliente está en 
el corazón de nuestra estrate-
gia. Somos una empresa que 
atiende a casi 4 millones de 
personas en cuatro regiones, 
con un servicio que es esencial 
para la vida. Años atrás me 
tocó realizar en Santiago el 
máster y diploma en servicio 
que dicta la UAI y vi el gran 
aporte que puede tener para 
las empresas, pero viajar cada 

PubliReportaje

El programa de la Universidad Adolfo Ibáñez UAI, en cual participan 33 profesionales de 8 empresas de la 
Región, tuvo su clase inaugural el 1ero de julio.

ESSBIO JUNTO A IRADE IMPULSA 
PRESTIGIOSO DIPLOMADO ORIENTADO 
A LA EXPERIENCIA DE CLIENTES

PRIMERA VERSIÓN ORGANIZADA JUNTO A IRADE Y UNIVERSIDAD ADOLFO IBAÑEZ

semana a clases fue un desa-
fío muy grande. Esto nos mo-
tivó a fines del 2017 a plantear-
le a la UAI hacer este diploma 
en Concepción en conjunto 
con Irade para abrir la oportu-
nidad a profesionales de Ess-
bio y otras empresas, se traba-
jó el 2018 y este año el diplo-
ma es una realidad, en el cual 
participan 12 profesionales de 
Essbio, comentó Claudio San-
telices, gerente de clientes de 
la sanitaria.  

Por su parte, Carolina Para-
da, gerente general de Irade, 
explicó que también tenían 
conocimiento sobre el presti-
gio del programa y que sus 
empresas asociadas también 
enviaban a sus profesionales 
a Santiago para realizar el cur-
so. “Nos caracterizamos por 
poner a disposición de nues-
tros socios una oferta progra-
mática de excelencia y de 
muy buen nivel reconocida 
en toda Latinoamérica. Vimos 
en este programa una opor-

tunidad para el Bío-Bío y de-
cidimos ponerlo en marcha 
en Concepción porque sabe-
mos que facilitará la forma-
ción ejecutiva de los líderes 
de las organizaciones”.  

 
Experiencia destacada  

El diplomado, que nació en 
Santiago el año 1996, fue el 
resultado de un esfuerzo que 
nació a partir de la necesidad 
de mejorar los servicios. La 
Universidad Adolfo Ibáñez 
detectó esta necesidad y gra-
cias al trabajo de su Centro de 
Experiencia y de Servicios, 
puso en marcha un programa 
que con el paso de los años se 
ha perfeccionado y converti-
do en uno de los más impor-
tantes de Latinoamérica en 
esta materia.  

 
El programa  

El objetivo del programa es 
transformar el paradigma con 
el que los participantes obser-
van el fenómeno de interac-

ción entre estructuras, emplea-
dos y clientes, y proveer des-
de esta nueva mirada herra-
mientas para: gestionar e inno-
var en la cadena de valor de 
sus organizaciones; diseñar ex-
periencias y servicios de alta 
diferenciación; y articular siste-
mas de servicios y experiencias 
tanto internos como externos, 
para hacer sostenible la venta-
ja competitiva. Por su parte, la 
metodología se centra en un 
enfoque práctico, orientado a 
crear y desarrollar criterios para 
la toma de decisiones en los 
negocios.  

“Es un diplomado que se 
realiza en más de 120 horas y 
que organizamos en 12 horas 
pedagógicas por cada viaje 
que tengamos que realizar a 
Concepción. Serán 10 visitas 
cada quince días de aquí a di-
ciembre, por lo que, serán casi 
12 semanas de clases”, detalló 
Rodrigo Morrás, académico 
encargado de la primera clase 
y director del CES Centro de 

Experiencia y Servicios de la 
Universidad Adolfo Ibáñez.  

 
Expectativas 

Sobre las expectativas del 
programa, Rodrigo Morrás 
destacó que Concepción es la 
ciudad ideal para partir y que 
el programa se pueda replicar 
en otras regiones. Además, les 
atrae que los profesionales del 
Bío-Bío desarrollen niveles su-
periores en materia de servi-
cios y experiencias con clien-
tes, siendo Concepción una 
ciudad que puede liderar a ni-
vel país con modelos innova-
dores en materia de servicio.  

“Queremos dotar a los pro-
fesionales de empresas con 
los recursos técnicos y meto-
dológicos para que puedan 
mejorar considerablemente en 
esta materia e innovar en ser-
vicios. Esperamos que esta pri-
mera experiencia permita que 
Concepción nos abra la puer-
ta hacia otras zonas del país”, 
explicó Rodrigo Morras. 
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3
Nombres tiene la DC sobre  
la mesa para la elección 
regional: Rodrigo Díaz, Eric 
Aedo y Jaime Monjes.

De visita en Concepción el timonel del Falange, también habló de la elección de 
gobernadores regionales del próximo año. “Tenemos buenos nombres y me alegro 
de tener ese problema”, dijo

FUAD CHAHÍN PRESIDENTE NACIONAL DE LA DC:

Ángel Rogel Alvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En la semana que se inició el de-
bate público por la futura elección  
de gobernadores regionales, sobre 
todo al interior de la DC, su presi-
dente nacional, el ex diputado de La 
Araucanía, Fuad Chahín, visitó 
Concepción y se refirió al tema. 

Aunque en algún momento dijo 
que prefería no referirse a la si-

“El resto de la oposición no 
entiende lo que pasa en el país”

tuación del Bío Bío, sostuvo que el 
partido tiene dos cartas que ya 
han manifestado abiertamente su 
disposición, el ex seremi de Bienes 
Nacional, Eric Aedo (quien acom-
pañó a Chahín en buena parte de 
su visita), y el actual concejal de 
Concepción, Jaime Monjes (del 
sector de “los Ortiz”). También 
dijo estar al tanto de las buenas 
opciones de quien fuera intenden-

te, Rodrigo Díaz. 
Chahín, por cierto, también ha-

bló del presente de la DC y su idea 
que sea “el partido que permite que 
las cosas sucedan”. 

-Ustedes han manifestado que 
son una oposición constructiva, 
pero eso igual ha generado mo-
lestia en la oposición, en particu-
lar, con algunas decisiones que 
han tomado desde el punto de 

vista legislativo. 
-Lo primero que hay que decir es 

que no hay un conglomerado de 
oposición. Hay un conjunto de par-
tidos que compartimos el espacio 
de la oposición. Entonces, no hay 
ninguna recriminación que se pue-
da hace respecto de la estrategia 
que se sigue. Yo respeto a quienes 
tienen una oposición distinta a la 
DC. Nosotros nos hemos definido 
como una oposición que fiscaliza, 
que critica lo que le parece mal, 
pero que es capaz de sentarse a 
conversar para plantear alternati-
vas y que los proyectos se corrijan. 
También hemos rechazado pro-
yectos como Admisión Justa. Es la 
esencia de la democracia, que quie-
nes pensamos distintos nos ponga-
mos a conversar, porque el princi-
pal riesgo es que los partidos termi-
nemos siendo ineficaces (…). 
Nosotros hemos optado porque la 
DC tenga un rol dentro de la demo-
cracia chilena. ¿Qué rol? Ser el par-
tido que permite que las cosas su-
cedan. Que con la DC es posible 
mejorar las pensiones, las pymes, 
generar más recursos para las re-
giones o enfrentar la narcodelin-
cuencia. 

-Usted habla de que la DC sea 
“el partido que permite que las 
cosas sucedan”. ¿No es muy 
egoísta eso, pensando, que ha 
futuro van a tener que trabajar 
en bloque? 

-Lo más egoísta es decir que por-
que las ideas vienen de un gobier-
no nos negamos a discutir. Nos cri-
ticaron porque aprobamos la idea 
de legislar en tema pensiones. Si lo 
hubiésemos rechazado, hoy ningu-
no de los partidos que quieren sen-
tarse a conversar para mejorar el 
proyecto podría haberlo hecho, 
porque el proyecto habría estado 
fuera del Congreso y los pensiona-
dos estarían en la misma situación 
de hoy en tres o cuatro años más, 
sin un peso más en sus pensiones. 
Habernos atrevido a pagar el costo 
político ante el resto de la oposición 
que no entiende, a mi juicio, lo que 
está pasando en el país, y haber po-
sibilitado que otros que estuvieron 
en contra de la idea de legislar y hoy 
quieran proponer, en buena hora, 
eso no es ser egoísta. Todo lo con-
trario, es generosidad (…). El resto 
de los partidos tendrá que entender 
que queremos ponernos de acuer-
do con ellos para las elecciones, 
pero eso no significa que la DC ten-
ga que hacer exactamente lo que 
ellos nos ordenan. 

-¿Le molesta las críticas de 
los sectores de la ex Nueva Ma-
yoría? 

-No, pero me parece que no so-
mos capaces de construir una alter-
nativa de gobernabilidad, si una 
parte de la oposición en vez de 
plantear ideas al país para solucio-
nar los problemas, están preocupa-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
JULIO-AGOSTO 2019

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 25 de Julio 01 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 24 de Julio 12 de Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 24 de Julio 12 de Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Gestión del Liderazgo Orientado a Resultados 1237986211 30 25 de Julio 22 de Agosto Martes y Jueves 18:15 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 25 de Julio 29 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 25 de Julio 29 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000

Gestión de Recursos Humanos

Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 24 de Julio 26 de Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 25 de Julio 29 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237991092 40 24 de Julio 26 de Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Diploma en Prevención y el Control de IAAS en la Atención en Salud  1237992931 80 26 de Julio 19 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 550.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 80 26 de Julio 19 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma en Igualdad de Género y Conciliación Laboral 1237980288 80 26 de Julio 19 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 80 26 de Julio 19 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 80 26 de Julio 19 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237995003 80 26 de Julio 19 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 550.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 80 26 de Julio 19 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 980.000

Diplomas Formación Ejecutiva

Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 25 de Julio 13 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237992929 32 24 de Julio 19 de Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237991090 40 25 de Julio 29 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 318.000

Sistema de Gestión y Calidad

Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 25 de Julio 13 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Gestión de Empresa y Eval. Económica de Proyectos para Emprendedores 1237975006 30 25 de Julio 22 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 24 de Julio 27 de Agosto Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 24 de Julio 27 de Agosto Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237983273 45 24 de Julio 02 de Septiembre Lunes y Miércoles 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 25 de Julio 13 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 22 de Agosto 10 de Septiembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 22 de Agosto 10 de Septiembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 25 de Julio 13 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas de Power BI para el Análisis de Datos  1237992930 24 25 de Julio 13 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237991601 40 26 de Julio 19 de Agosto Lu, Mi y Vi 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000

Computación e informática

dos de criticar a la DC, porque está 
haciendo política. 

-En otro tema. Se han genera-
do dudas en torno a la elección 
de gobernadores regionales… 

-Le puedo garantizar que no ha-
brá ningún voto de la DC que esté 
por postergar las elecciones de go-
bernadores (…). Las regiones no 
pueden seguir esperando, ya está 
bueno de tener intendentes que 
son los que obedecen al Presiden-
te de la República y no al interés de 
la ciudadanía, o lo que es peor, mu-
chas veces terminan siendo títeres 
de los parlamentarios que los pusie-
ron ahí, en vez de ser un líder regio-
nal que represente los sueños y los 
anhelos de la Región. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Chahín dijo que la  
elección de gobernadores  
es clave pues se requieren 
líderes regionales, no  
títeres del Presidente  
o del Parlamentario que  
los puso ahí.

No más títeres de 
Parlamentarios

-Considerando los buenos 
nombres que ustedes tiene, 
¿Cómo van a enfrentar esa elec-
ción? ¿Quieren generar alianza? 
¿Competirán solos? 

-Nosotros esperamos que prime el 
sentido común, sino uno entiende 
que con el sistema que tenemos hay 
que tener un candidato único de 
oposición, hay que hacer ese esfuer-
zo. Nosotros lo vamos a hacer. Hay 
que elegir los mejores nombres para 
la Región. ¿Qué sentido tiene definir 
los candidatos entre cuatro pare-
des en Santiago, donde nos reparti-
mos la torta en 16 pedazos? Yo no es-
toy disponible para eso. Si vemos 
región por región y vemos a los líde-
res con más potencia, proyección, 

legitimidad en la ciudad, tenemos 
que apoyarlo. Y si hay más de un li-
derazgo, muy fácil, primarias. 

-Y cómo se define ese lideraz-
go. En otras oportunidades se 
han utilizado encuestas y ha re-
sultado muy mal. 

Es cierto, pero donde tengamos 
dudas, debe haber primarias. Pero 
tampoco se trata de sacrificar lide-
razgos reales para satisfacer el ob-
jetivo de un partido determinado. 

-En el Bío Bío ya hay nombres. 
-Hay dos candidatos inscritos: 

Eric Aedo y Jaime Monjes. Y tam-
bién está la disposición que no la ha 
formalizado, pero la ha planteado, 
del ex intendente, Rodrigo Díaz. 
Creo que tenemos buenos nom-

bres y me alegro de tener ese pro-
blema y vamos a tener que buscar 
un mecanismo democrático para 
definir quienes no van representar. 

-Lo curioso es que el problema 
parece tenerlo la DC. El resto de 
los partidos de la oposición pa-
recen estar de acuerdo en un 
nombre y no es ninguno de los 
dos inscritos que mencionó. 

-Bueno, la DC va a tomar sus de-
finiciones de acuerdo al proceso 
que determine el Consejo Nacio-
nal. Yo me alegro que sea nuestro 
partido el que tengan los liderazgos 
mejor proyectados.
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DOCUMENTO REVELA MALTRATOS A NIÑOS Y ADOLESCENTES 

Las 7 claves del informe de la  
PDI sobre Sename en Bío Bío 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En la radiografía realizada por los detectives estableció que en la zona hay alta deserción a los 
programas, además de gran cantidad de adolescentes con perfiles psiquiátricos y que sobrepasan la 
mayoría de edad.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Bío Bío es la segunda región 
con más centros de protección

En Bío Bío hay 42 centros de menores,  
cuatro de administración directa y 38 de 
instituciones colaboradoras.  

Los centros que dependen directamen-
te del Sename son el Centro de Interna-
ción Provisoria y Régimen Cerrado (CIP-
CRC) de Coronel, el que recibe a adoles-
centes infractores de ley. Y los centros de 
Protección Nuevo Amanecer, Capullo y Arru-
llo. Es la segunda de Chile con más recin-
tos. Hay 16 centros de protección, la mayor 
cantidad a nivel nacional.  Es la segunda región 
con mayor ocupación residencial (1476). 

Bío Bío es la tercera a  
nivel nacional que  
presenta una mayor sobre 
institucionalización

Según el documento, de 270 páginas, se 
estableció que existen 2 mil 603 residen-
tes que presentan una estadía mayor a los 
dos años en los centros, lo que equivale al 
42,8% de la población.  

La Región del Bío Bío es la tercera a nivel 
nacional que presentan una mayor sobre 
institucionalización, con 385 niños, lo que 
corresponde a un 40,8%.  

En el mismo documento se deja constan-
cia que, en consideración al interés supe-
rior de los niños y adolescentes,  y a su dere-
cho  a vivir en una familia estable y protec-
tora, la estadía residencial no debiese exten-
derse por un periodo mayor a un año. 

Sólo hay 17 denuncias por vulneración 
de derechos en Bío Bío 

La fuerza de Tareas de la PDI revisó los 14 centros de 
Sename en la Región del Bío Bío y estableció que había 
57 situaciones de posibles vulneraciones y 17 denun-
cias eventualmente efectuadas (12 por abuso sexual y 
7 reportados como denunciados).  

El informe deja constancia que los antecedentes se 
refieren a hechos ocurridos sólo en 2017, ya que la mayo-
ría de los directores de los centros manifestaron no con-
tar con información de años anteriores. 

El 90,5% de los centros no tiene 
un programa para atender 
población discapacitada

El documento también analiza la situación de quienes 
trabajan en los recintos.  

Así, se estableció que la Región del Bío Bío presenta 
un 90,5% de recintos que no cuentan con un programa 
de capacitación formalmente programado para atender 
a población discapacitada. También dejaron constancia 
de que todos estos recintos corresponden a organismos 
colaboradores y no dependen directamente de Sename. 
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345 residentes tienen un diagnóstico psiquiátrico

Bío Bío es la segunda región de Chile 
con mayor cantidad de residentes con un 
perfil psiquiátrico, con 345, sólo detrás de 
la Región Metropolitana, con mil 76.  

En la zona, hay 50 residentes con un diag-
nóstico médico; 52 con una enfermedad 
crónica; 115 residentes con una discapaci-
dad y cuatro de ellos estaban en riesgo vital 
cuando se realizó la visita a los recintos.  

Del total de residentes con discapaci-
dad, se estableció una concentración mayor 
en las regiones Metropolitana (57,9%), 
O’Higgins (10,4%), Valparaíso (8,5%), y Bío 
Bío, (8,5%). 

Bío Bío es la segunda 
región con mayor 
cantidad de centros con 
residentes mayores de  
18 años

Al analizar el número de población adul-
ta en  las residencias y CIP CRC en Chile, se 
estableció que existen 1135 residentes mayo-
res de edad. 

Del total de los 240 centros visitados a 
nivel nacional, se precisó que Bío Bío es la 
segunda región donde existe mayor canti-
dad de centros con residentes mayores de 
18 años, (17), sólo detrás de la Región Metro-
politana, con 23.  

En cuanto a las edades, Bío Bío, junto a 
Coquimbo y Valparaíso, son las que presen-
tan  la mayor cantidad de centros con per-
sonas que presentan la edad máxima, es 
decir, 26 años.

La mayor 
deserción del 
sistema está 
en Bío Bío 

Según el informe, 
los porcentajes de 
mayor deserción del 
sistema de protección 
se concentran en Bío 
Bío,  con 67 casos 
(26,8%); Metropolita-
na,  con 56 casos  
(22,4%), y Valparaíso, 
con 43 casos (17,2%). 

Al momento de rea-
lizar el trabajo de cam-
po, los detectives esta-
blecieron que había 
250 niños y adoles-
centes en esa situa-
ción, ya sea por una 
fuga del centro o por 
no haber regresado 
luego de una salida 
autorizada o rutinaria.  
Esto se origina, según 
el documento, por una 
dificultad de adapta-
ción al régimen resi-
dencial. 
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INSTITUCIONES ENTREGAN SU VISIÓN

Garantizar el derecho a una edu-
cación de calidad a todos los estu-
diantes en igualdad de condicio-
nes, con atención especial a aque-
llos que pueden presentar algún 
grado de exclusión o marginación, 
hoy ya es un imperativo en las es-
cuelas chilenas, esto, debido a la 
gran cantidad de niños extranjeros 
insertos en los establecimientos 
educacionales del país. 

Si bien, ha sido una tarea que se 
ha debido aprender con la práctica, 
puesto que la ola migratoria se hizo 
fuerte en la Región durante los últi-
mos dos años, en las escuelas y jar-
dines inclusivos que tienen presen-
cia extranjera en sus aulas ha hecho 
que mejore la convivencia escolar, 
formando a niños más íntegros y 
respetuosos con los otros. 

Más aún cuando se les inculca 
desde pequeños que todos somos 
iguales y merecemos las mismas 
oportunidades, lo que genera un 
gran desafió para los docentes, quie-
nes han debido crear métodos para 
que estos niños reciban la misma 
educación de calidad que un niño 
chileno, sobre todo, considerando 
que ellos, junto a sus familias, han 
venido a Chile cargados de espe-
ranza, tras vivir, en muchos casos, 
hechos de violencia y precariedad 
en sus países de origen, donde la ba-
rrera idiomática también es un fac-
tor a considerar. 

 
El camino de la inclusión 

En el caso de la primera infancia, 
jardines Integra ha desarrollado una 
política inclusiva, implementando, 
a través de maneras novedosas y 
positivas, estrategias de apoyo, tan-
to para los menores como para que 
sus padres trabajen tranquilos. 

La Fundación, actualmente, 
atiende a 604 niños migrantes de di-
ferentes nacionalidades, pero prin-
cipalmente venezolanos, haitianos 
y colombianos, los cuales, en mucho 
de los casos, no cuentan con redes 
de apoyo. 

“En Integra nos focalizamos en 
los aspectos culturales y sociales 
de ellos, porque de eso se trata la in-
clusión, de insertar sus costumbres 
a nuestra realidad y entendiendo 
que muchos de ellos no tienen redes 
de apoyo, implementamos la jor-
nada extendida, con horarios más 
largos, para que ellos puedan traba-
jar tranquilos, algo que agradecen, 
ya que tienen un apoyo y conten-
ción de lunes a viernes”,  comentó la 
directora de la Fundación, Patricia 
Escobar. 

Distinto es el trabajo que desde 
Integra han debido desarrollar con 
las familias haitianas, “con ellos, hi-
cimos un trabajo exhaustivo, debi-
do a la barrera idiomática existen-
te, explicándoles en su idioma, a 
través de una profesional de la Fun-

Inclusión de migrantes en el 
sistema escolar: más de 1.500 
niños estudian en el Bío Bío

gado, más aún con el trabajo que el 
establecimiento ha realizado en los 
últimos años”, aseveró la coordina-
dora técnico pedagógica  de la Di-
rección de Administración de Edu-
cación Municipal de Concepción, 
Daem, Ana Moscoso. 

Son cerca de 115 alumnos los que 
estudian en el establecimiento, don-
de al igual que jardines Integra, rea-
lizan un trabajo con las familias, 
otorgándoles espacios de conversa-
ción para que el resto de los apode-
rados, sepan el costo que para ellos 
tuvo llegar a Chile, sensibilizando a 
la población estudiantil y padres en 
general. 

“El fenómeno migratorio que 
nuestro país está viviendo, nos lle-
vó a ponernos a tono, tenemos cer-
ca de un 60% de alumnos extranje-
ros en el establecimiento, en su ma-
yoría venezolanos, seguidos por 
peruanos, colombianos, argentinos, 

haitianos y de otras nacionalida-
des, lo que ha sido un fenómeno 
bastante gratificante, porque han 
sumado de manera positiva a la 
convivencia escolar”, contó el di-
rector del establecimiento, Juan 
Carlos Campos. 

Sobre cómo es el trabajo con es-
tos niños dentro del establecimien-
to, el director Campos explicó que 
“nuestra preocupación por incluir-
los, va desde recibirlos en la puerta 
el primer día de clases, hasta despe-
dirlos todos los días y cuando vemos 
que uno de ellos ha sido vulnerado 
en sus derechos humanos, hemos, 
incluso, llegado a poner recursos 
de protección para protegerlos”. 

La migración ha sido tan positi-
va en escuela Israel que desde hace 
un año y medio agregaron la multi-
culturalidad a sus sellos, “tenemos 
varias actividades durante el año, 
actualmente, estamos trabajando 

FOTO: FUNDACIÓN INTEGRA

Patricia Escobar, de Fundación Integra, y Juan Carlos Campos, de escuela Israel, 
cuentan cómo han abordado la inclusión de extranjeros en sus aulas y las políticas 
que han llevado a cabo para con los haitianos, debido a la barrera idiomática.

en un proyecto para que el día de la 
Raza, se transforme en actividades 
durante una semana, para que a 
través de actividades artísticas los 
alumnos presenten bailes referentes 
a sus países”, comentó el director 
Campos. 

Si bien, al igual que Integra, la ba-
rrera idiomática para con los haitia-
nos también fue un problema en 
un principio, “hemos hecho un tra-
bajo muy exhaustivo, los profesores 
se las ingeniaron para hacer que se 
sientan cómodos, algo que lo padres 
agradecen, ya que, en definitiva, es 
lo que nosotros buscamos como 
institución de educación, hacer que 
toda la comunidad educativa se 
sienta segura e incluida, la discrimi-
nación no cabe aquí”, aseguró el di-
rector de la escuela Israel.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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dación, las políticas públicas en 
Primera Infancia, sobre cuáles son 
los procesos en torno a la vulnera-
ción de derechos, porque desde su 
cultura, en muchos casos puede 
que no lo sean, como por ejemplo: 
que tienen que retirarlos a tiempo 
o si su hijo no viene con las condi-
ciones de higiene adecuadas, es 
vulneración, entre otros. Trabajos 
que hacemos, a través de una mesa 
de diálogo, con ellos y las demás fa-
milias que integran la red”. 

Pero, ¿qué pasa en el sistema mu-
nicipal de educación?, “tenemos 
cerca de mil alumnos extranjeros, 
concentrados principalmente en 
el Colegio Israel, que  pese a la vio-
lencia simbólica que existe en Chi-
le, en cuanto al recibimiento de per-
sonas extranjeras, la Ley de Inclu-
sión ha ayudado mucho al trabajo 
que realiza esta escuela, porque es 
un concepto que se tiene muy arrai-
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SEGÚN ESTUDIO LOCAL SOBRE EL SISTEMA DE ADMINISTRACIÓN DE FONDOS PREVISIONALES HECHO POR LA FACEA DE LA UDEC.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con un estudio de opi-
nión sobre el sistema de administración 
de fondos previsionales realizado entre 
junio del año pasado y junio de este 
año, un 75% de encuestados prefiere 
que el 4% extra de cotización sea admi-
nistrado por un ente público. 

Se trata de un trabajo desarrollado 
por la Facultad de Ciencias Económi-
cas y Administrativas de la Universidad 
de Concepción cuyo objetivo fue “cono-
cer la opinión de los habitantes del 
Gran Concepción respecto del actual 
Sistema de Administración de Fondos 
Previsionales y de aspectos específicos 
de la Reforma en Discusión”.  

 
Otras cifras relevantes 

Entre los datos que llaman la aten-
ción también está el hecho de que los 
cotizantes de AFP manifiestan, en su 
mayoría, estar poco informados o nada 
informados sobre la rentabilidad de 
sus fondos. 

José Fuentes Valdés, director de la Di-
rección de Asistencia Técnica y Capa-
citación de la Facultad de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas (Facea) de 
la Universidad de Concepción resume 
los aspectos más relevantes  del estudio.  

“Los principales resultados tienen 
que ver con el desconocimiento de la 
población respecto de temas relativos 
a los fondos previsionales y la mala opi-
nión que se tiene del sistema de admi-
nistración. La mayoría (75%), tres de 
cuatro personas, opinan que el 4% adi-
cional debiera ser administrado por un 
ente público y el 44% opina que estos 
fondos debieran ir a su cuenta indivi-
dual”, destaca el director.  

Del mismo modo, Fuentes detalla 
aspectos metodológicos tales como 
que el estudio  “fue realizado durante el 
3 y 21 de junio de 2019 mediante entre-
vista presencial a una muestra de 393 
personas pertenecientes a las comunas 
de Concepción, Chiguayante, San Pe-
dro de la Paz, Hualpén y Talcahuano, to-
dos mayores de 18 años, de los niveles 
socioeconómicos ABC1, C2C3 y DE”. 

También agrega que “esta muestra re-
presenta un error de estimación de 
4,9% con un 95% de confianza”.  

 
Importancia del estudio 

Respecto de la importancia de con-

Un 75% prefiere que cotización extra 
del 4% lo administre un ente público

Otros resultados relevantes son el desconocimiento de la población sobre temas 
relativos a los fondos previsionales y la mala opinión que se tiene del sistema de 
administración. Académicos y seremi del trabajo hicieron sus análisis de las cifras. 

pensión, cuánto se aporta al sistema, 
cuánto cobra el sistema, específica-
mente la AFP en la que aporta sus fon-
dos, la rentabilidad del fondo, la posi-
bilidad de cambiarse de Fondo y de 
AFP entre otros”. 

 
Seremi del Trabajo 

Carlos Jara Bustos, Seremi  del Traba-
jo y Previsión Social del Bío Bío, reque-
rido acerca de las preferencias en cuan-
to a que el 4% extra de cotización sea ad-
ministrado por un ente público 
manifiesta: “personalmente estoy de 
acuerdo en que sea un ente público 
quien gestione esta cotización extra, 
esto es, quien analice las mejores alter-
nativas de inversión, pero la administra-
ción de esos fondos debería hacerlo un 
ente privado distinto de un ente públi-
co y de las AFP”. 

Jara fundamenta su visión “por los al-
tos costos que tiene la implementa-
ción y mantención de un ente público 
destinado a esa tarea”. 

Al mismo tiempo, refuerza su idea, 
debido a que “la razón de por qué sea 
un ente público que gestione esos fon-
dos, es porque de esa manera se disipan 
las dudas que tienen algunos respecto 
de que primen los intereses que pudie-
ran tener los entes particulares en la 
elección del tipo de instrumentos en 
donde se realice la inversión”. 

Al ser consultado por las cifras que 
maneja su cartera, en relación a estas 
materias, el Seremi comenta: “de 
acuerdo a las estadísticas que se ma-
nejan en la cartera, el nivel de informa-
ción que se tiene acerca de la reforma 
previsional es del orden del 67% quien 
ha escuchado hablar del proyecto de 

tar con un trabajo del nivel como el 
realizado por la Facea de la UdeC, el di-
rector pone en relieve que “el estudio en-
trega un diagnóstico claro: el sistema 
actual de pensiones está siendo critica-
do duramente por la ciudadanía, pero 
a su vez, la gente no posee mucha infor-

mación. Sin embargo, no está claro 
aún, si estos dos factores están relacio-
nados, de modo que este estudio plan-
tea una oportunidad para los defenso-
res del modelo, por un lado, de hacer es-
fuerzos por informar a la población 
acerca de sus bondades, y por otra, 

para los detractores, de capitalizar este 
sentir (83% apoya a NO+AFP)”. 

Otro aspecto preponderante tiene 
que ver con que “el estudio establece el 
grado de conocimiento de la población 
respecto de variables que inciden direc-
tamente en el resultado futuro de su 

PREFERENCIAS SOBRE LA ADMINISTRACIÓN DEL 4% EXTRA DE COTIZACIÓN 

PREFERENCIAS RESPECTO DE LOS FONDOS RECAUDADOS POR 4% EXTRA DE COTIZACIÓN

95%
De confianza  y un error de estimación 
de 4,9% es lo que representa la muestra 
analizada en el estudio de la Facea. 
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PREFERENCIAS ACERCA DE CÓMO OBTENER UNA MEJOR PENSIÓN

PREFERENCIAS RESPECTO DE LO PLANTEADO POR EL MOVIMIENTO NO+AFP

FUENTE: FACEA UDEC ANDRÉS OREÑA P..• DIARIO CONCEPCIÓN

reforma de pensiones, la información 
se ha socializado con grupos de adul-
tos mayores, organizaciones socia-
les, quienes han podido conocer e in-
formarse respecto del proyecto de re-
forma de pensiones”. 

Y en cuanto a cómo se proyecta se 
puedan zanjar las discusiones acerca de 
la reforma, Jara contesta que “el tema 
de la administración del 4% extra de co-
tización, es un tema de difícil proyec-
ción, pero creo que, por lo razonable de 
la propuesta del gobierno, la decisión 
final debería ser muy parecida a ella”. 

 
Otras visiones 

Para José Eduardo Moya, docente 

de Ingeniería en Administración de Re-
cursos Humanos de Duoc UC sede 
Concepción, “en el entendido que un 
nuevo “ente público” denominado, Con-
sejo Público Autónomo (CPA) será el 
responsable de administrar el 4% de 
cotización adicional, la consecuente 
reflexión surge, acerca de la forma en 
que lo hará”. 

De esta manera, Moya explica que 
“en lo referente a su “Régimen de Inver-
siones” el CPA deberá definir los límites 
de inversión que diferencien los Fondos 
de Ahorro Previsional Adicional, ade-
más será el encargado de evaluar perió-
dicamente el funcionamiento del cita-
do ahorro y presentar propuestas para 

Principales cifras derivadas del estudio de la Facea UdeC 

· 49% No sabe cuánto se cotiza. 
· Un 36.3% no sabe de quién son los fondos de la AFP. 
· 68% se siente Poco o nada informado sobre la rentabilidad de los fondos de pensión. 
· Un 68% no sabe cuanta comisión cobra su AFP. 
· 45% No sabe de la existencia del APV y un 74% no sabe del aporte del estado en los APV. 
· Un 71,2% las califica como mala o muy mala el sistema de AFP principalmente por las pensiones 
  que otorga y por tener la sensación que se les roba, se sienten estafados. 
· La mayoría (75%) opina que el 4% adicional debiera ser administrado por un ente público,  
  solo un 11% opina que debiera ser administrado por las AFP. 
· Un 44% opina que el 4% adicional debiera ir a su cuenta individual.

su perfeccionamiento, como asimis-
mo llamar a licitación pública para la 
gestión de los recursos y adjudicar el 
servicio, es decir, el fondo constituido 
por las cotizaciones del 4% deberá ges-
tionarse entre entidades de giro exclu-
sivo (especialmente autorizadas para 
estos efectos) denominadas Gestoras 
de Inversiones del Ahorro Previsional, 
entendiéndose por ellas a las Cajas de 
Compensación, las Administradoras 
de Fondos, los Bancos, las Cooperativas, 
y las Compañías de Seguros de Vida con 
exclusión de las AFP”.

Desde hace ya varios meses el 
fantasma de la guerra comercial 
se ha instalado en el mundo con 
la amenaza constante por parte 
de Estados Unidos, o mejor di-
cho por parte del presidente 
Trump, de imponer aranceles a 
grandes potencias como China, 
Japón o la misma Unión Euro-
pea, ¿debemos preocuparnos? 

El comercio ha demostrado 
cumplir un rol fundamental en el 
crecimiento económico y la ge-
neración de empleos de un país, 
por lo que su fortalecimiento es 
esencial para el desarrollo. In-
cluso, instituciones como el Ban-
co Mundial o la Organización 
Mundial del Comercio han des-
tacado su rol en la reducción de 
la pobreza e incremento en el ni-
vel de ingresos de las naciones. 
La historia nos ha demostrado lo 
beneficioso que es la integración 
comercial entre países, tanto en 
términos de eficiencia como pro-
ductividad, así como también, 
nos ha mostrado las nefastas 
consecuencias de las guerras 
arancelarias (basta recordar los 
años 30’s). 

En un mundo cada vez más 
integrado, las amenazas de las 
que hoy somos testigos, van en 
contra de lo que se ha avanzado 
en las últimas décadas en térmi-
nos de apertura comercial y libre 
movilidad entre las naciones, ge-
nerando un retroceso que, espe-
ramos, no culmine en una esca-
lada proteccionista que termine 
por afectar a todos los países, 
especialmente a aquellos menos 
desarrollados. 

Los aranceles, además de ser 

una fuente de ingresos fiscales, 
son considerados como una he-
rramienta por parte de los países 
para proteger a su industria lo-
cal. No obstante, hoy vemos que 
estos anuncios están siendo em-
pleados más como un arma de 
negociación, incluso política, 
que como un instrumento eco-
nómico para solucionar inefi-
ciencias de mercado. 

Es por lo anterior que, ante un 
escenario de debilidad econó-
mica mundial, en el que nueva-
mente se redujo la previsión para 
el crecimiento de la economía 
global, donde tenemos países 
europeos en recesión, otros cre-
ciendo lentamente y una econo-
mía China con menores pers-
pectivas de crecimiento, es que 
este tipo de anuncios preocupan 
ante la eventual progresión de 
una guerra comercial a escala 
mundial que tiene, por cierto, a 
Estados Unidos y al presidente 
Donald Trump en el centro.

Barreras arancelarias: 
¿Por qué debemos evitarlas?

Nélyda Campos Requena 
Académico del Departamento de Economía, 
UCSC.

Penquista es premiado internacionalmente
Sistema autónomo e integrado 

de acuaponía y aeroponía, se de-
nomina el proyecto el cual produ-
ce en un proceso sinérgico, bio-
masa vegetal y animal para la ali-
mentación de familias en 
situaciones extremas, por ejem-
plo, campos de refugiados.  

El prototipo consiste en un gru-
po de módulos, distribuidos en 
dos familias: un conjunto denomi-
nado “piscina” que contendrá pe-
ces y bacterias en ambiente con-
trolado, y un segundo conjunto de 
soporte de plantas en aeroponía. 

FOTO: DUOC UC

El módulo de peces funciona igual 
a un cultivo tradicional de acua-
ponía, “produciendo” agua con 
nutrientes que impulsa el ciclo.
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Para tener una idea del “peso” del 
sector forestal, nos valemos de una 
comparación: la extensión del bosque 
natural en Chile equivale a la super-
ficie de Corea del Sur y Taiwán juntas. 
Son 17 millones de hectáreas, y de 
ese total, el 86% corresponde a nati-
vo y el 13% a plantaciones forestales.  

Esa inmensa riqueza tiene un altí-
simo valor ambiental y además per-
mite al país incorporar la madera 
como material de construcción y 
muebles, la celulosa para producir 
papel y reemplazar las bolsas plásti-
cas, y reutilizar los remanentes para 
producir energía limpia a partir de la 
biomasa. 

Así lo explica Juan José Ugarte, pre-
sidente de Corporación de la Made-
ra (Corma), gremio que reúne a 191 
pequeños, medianos y grandes pro-
ductores forestales. La próxima Cum-
bre de Cambio Climático (COP25, que 
se realizará en Chile del 2 al 13 de di-
ciembre), les dará la oportunidad de 
resaltar la importancia de los bos-
ques en la lucha contra el cambio cli-
mático, afirma Ugarte. Los bosques 
pueden hacer que Chile alcance la 
meta de ser carbono neutral, un com-
promiso asumido por el país y que en 
la práctica significa remover de la at-
mósfera tanto dióxido de carbono 
como el que agregamos.  

- Chile se ha impuesto la meta de 
ser el primer país en vías de desa-
rrollo a convertirse en carbono 
neutral en 2050. ¿Qué puede apor-
tar el sector forestal ahí? 

– Tenemos un rol muy importante. 
Por un lado, a través de la captura de 
CO2, que son realizados por los árbo-
les, para transformar ese CO2 en oxí-
geno. Los bosques chilenos capturan 
el 60% del CO2 que el país lanza a la 
atmósfera. Más de la mitad de lo que 
producen todas las empresas, el trans-
porte, las viviendas, etc. Pero el sector 
también aporta en la producción de 
materiales que están dentro de la eco-
nomía circular. Por ejemplo, ¿cuál es 
el sustituto natural de las bolsas plás-
ticas? El papel, que viene de los bos-
ques. Otro aporte importante es la 
generación de energía con la bioma-
sa. El desafío que tenemos es aumen-
tar la captura de carbono para que lle-
guemos al cien por ciento, y también 
aumentar el aporte de productos den-
tro de la economía circular y una ma-
yor utilización de la biomasa. Los des-
perdicios van a calderas para generar 
vapor y energía eléctrica. Todo eso 
viene de los bosques chilenos. En ese 
desafío de Chile sustentable, el sector 
forestal es uno de los pilares. En lo eco-
nómico, en lo social y en lo ambiental. 

- Chile era carbono cero en 1990. 
¿En palabras simples, qué signifi-
ca ser carbono neutral?  

– Significa que debe sumar cero 
todo lo que emitimos con todo lo que 
atrapamos. Según el último balance 
de agencias internacionales, el 2016 

“La promesa de un edificio 
verde en Chile es tener doble 
vidrio y espacio para bicicletas”
El sector forestal está empeñado en impulsar la madera en la construcción, se ha 
incorporado a la agenda del COP25, y a convertir Chile en un país carbono neutral. 
A cada 35 días, los bosques chilenos entregan madera para construir 500 mil casas, 
lo suficiente para superar el déficit habitacional del país, dice el dirigente gremial.

nuestro país emitió 111 mil kilos to-
neladas de CO2 o equivalente  y atra-
pó alrededor de 72 mil kilos toneladas. 
Es decir, tenemos alrededor de 46 mil 
kilos toneladas que tendremos que 
manejar. Nosotros planteamos que 
Chile tiene que agregar 2 millones de 
hectáreas de bosque a su patrimonio 
forestal. ¿Qué tipo de bosque? El bos-
que adecuado en el lugar adecuado. 

Tenemos que preservar nuestras 
áreas protegidas. Necesitamos de una 
nueva ley de bosque nativo para pro-
teger ese patrimonio, y también cre-
cer en esa producción de madera que 
va a sustituir otros materiales, como 
el plástico y otros.  

- Corma ha impulsado campa-
ñas de revalorización de la made-
ra para la construcción. La pre-

FOTOS : ISIDORO VALENZUELA M.

gunta del millón: ¿La madera es 
competitiva, en términos de cos-
tos, en comparación con otros ma-
teriales constructivos? 

– La madera es totalmente compe-
titiva. Es como si te ofreciera un auto 
eléctrico y te dijera que vale lo mismo. 
Interesante, ¿no? Pero, para cumplir 
eso, se hace necesario una modalidad 
industrial, porque si haces artesanal-
mente, te sale más caro construir en 
madera. El país se ha equipado de 
una industria moderna para edifica-
ción en altura que hace tres años no 
existía en Chile. Arauco hizo una 
alianza con la belga Etex para impor-
tar una línea de producción comple-
ta y hoy están construyendo las pri-
meras 250 viviendas en Casablanca, 
usando ese sistema industrializado. 
La madera es el segundo material de 
construcción en Chile, después del 

Construir en madera: 
el precedente de 
Chañaral

“Hicimos 260 viviendas en Cha-
ñaral, Copiapó, una zona que fue 
arrasada por un aluvión en pleno 
desierto más árido del mundo. Todo 
fue reconstruido en madera. Estas 
casas, que tienen una radiación 
solar cuatro veces mayor que en 
Santiago, tienen una temperatura 
entre 18 y 26 grados los 365 días 
del año, sin calefacción, sin aire 
acondicionado. Por las cualidades 
de la madera. La primera vez que 
estuvimos allá y anunciamos que 
iríamos reconstruir en madera, una 
dirigente se acercó y dijo, ¿arqui-
tecto, a nosotros que lo perdimos 
todo, porque vienen a hacernos 
casas de pobre? Hoy son los mayo-
res defensores de esa tecnología. 
Si hay alguien que tiene dudas al 
respeto, que vaya a entrevistarse 
con los vecinos de Chañaral”.
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- Respecto a los conflictos con las 
comunidades indígenas, puesto 
que las plantaciones van a crecer, 
¿es probable que también crezcan 
estos conflictos? 

– Bueno, hay un informe del Minis-
terio de Agricultura, Chile tiene 3 mi-
llones de hectáreas de terrenos con 
aptitud forestal en proceso de ero-
sión. Si te asomas a Bío Bío vas a ver 
que hay un río muy ancho de medio 
kilómetro de ancho y zonas con 15 
centímetros de profundidad. ¿Ese río 
siempre fue así? No. Fue un río nave-
gable como el Maule, el Cautín. En el 
lecho del Bío Bío hay arena, y dónde 
viene esa arena. De los terrenos, ce-
rros, montes, toda la cuenca que por 
las lluvias, si no hay material vegetal, 
ese suelo se va arrastrando hasta lle-
gar al río. Estamos perdiendo hoy un 
patrimonio de 3 millones de hectá-
reas. La meta es, hasta 2040, forestar 
2 millones de hectáreas en los terre-
nos con erosión y que tienen aptitud 
forestal. Con plantaciones, con bos-
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hormigón. Hace 15 años era el cuar-
to. En viviendas de hasta dos pisos, la 
madera es líder para la construcción 
en Chile. ¿Cuál es el próximo desafío? 
Ser líder en hasta 6 pisos. Y para la pró-
xima década, ser líder en construc-
ción en altura, con hasta 15 pisos o 
más construidos en madera.   

- ¿Y las preocupaciones por ser 
Chile un país sísmico? 

– Hay que entender que se está de-
sarrollando la capacidad tecnológica 
en los temas sísmicos y entender la 
paradoja de que, en el caso de un te-
rremoto, hay mayor seguridad en los 
edificios en madera. El hormigón 
debe transmitir la energía hacia el 
suelo, porque son rígidos, robustos. La 
madera es más flexible y disipa la 
energía. Hubo un sismo grado 7 en 
Chiloé y solo se quebraron los vidrios. 
Eso sería una catástrofe en otros paí-
ses. Otra ventaja es que un edificio en 
madera pesa el 30% de un edificio de 
hormigón. En un terreno como el de 
Concepción, es más favorable, porque 
habilitar ese tipo de suelo para el hor-
migón tiene un costo sideral. Hoy te-
nemos un edificio experimental de 
seis pisos instalado en la reserva fores-
tal Peñuelas. Es el más alto de Latinoa-
mérica en madera. A través de un mo-
nitoreo con sensores, estudian el com-
portamiento ambiental y sísmico del 
edificio. Otro proyecto en desarrollo 
es un edificio de departamentos en 
Rancagua de seis pisos de altura y 
que tendrá más de 50 departamentos.  

- Podría satisfacer la demanda 
de viviendas en Chile... 

– Te doy un dato que grafica la en-
vergadura del sector forestal. En los 
bosques chilenos, crecen 8 casas por 
minuto. Es decir, en 35 días se produ-
ce la madera necesaria para superar 
el déficit habitacional de 500 mil ca-
sas. Eso evitaría que se lanzara a la at-
mósfera gas carbónico equivalente a 
la luna menor de Júpiter, o a un plane-
ta de 2 kilómetros de diámetro. Eso 
por construcción, residuos, transpor-
te. Es decir, una nube de 2 kilómetros 
de emisiones.   

- ¿Y la gran promesa de incorpo-
rar valor agregado? 

– Bueno, a partir del próximo año 
se va a producir en Chile la celulosa 
textil. Es como pensar que nos va-
mos a vestir de árboles. No vamos a te-
ner lo telares, pero vamos a fabricar 
la materia prima para fabricar la ce-
lulosa textil que reemplaza al poliés-
ter. El mundo no tiene capacidad para 
crecer en lana, porque no hay más 
superficies para praderas para las 
ovejas. El algodón es complejo para 
cultivar. Entonces tenemos dos alter-
nativas: o nos vestimos de plástico o 
de materiales renovables. Chile va a 
ser un importante proveedor de celu-
losa textil para reemplazar al poliés-
ter. Ya hay producción industrial de fi-
bra textil y Chile será un gran provee-
dor de esa materia prima. 

- ¿Seguiremos exportando mate-
ria prima? 

– Eso tiene que ver con la madurez 
del mercado interno. En el caso de la 
madera, se han realizado esfuerzos 
importantes para incorporar valor a 
los productos terminados. Hoy día se 
puede construir en Chile edificios de 
hasta seis pisos en madera. En países 
forestales como Chile, la relación de 
construcción en madera versus otros 
materiales es de 80-20 y en Chile es al 
revés, con un 20-80.  

- Además es una materialidad 
muy empática con las nuevas gene-
raciones. 

– En Estados Unidos, un 35% de 
los compradores de viviendas tienen 
perfil millennials. Son jóvenes profe-
sionales, con poder adquisitivo, que 
valoran de otra manera el tiempo li-
bre, contacto con la naturaleza, y hoy 
día promesa de un edificio verde en 
Chile es tener doble vidrio o estacio-
namiento para bicicleta. Es decir, to-
talmente insuficiente para cumplir 
con la promesa de un edificio verde.  

La compleja relación con las comunidades indígenas

- Desde el sector forestal, ¿qué opinan sobre los 
conflictos con las comunidades indígenas? 

 – Estamos dedicando gran esfuerzo y energía 
en eso. Es un conflicto que tiene dimensiones 
políticas, culturales, de reconocimiento de iden-
tidades. Hay reclamaciones de tierras, hay vecin-
dad con las empresas. Tenemos una mesa muy 
amplia con muchos actores y se han iniciado diá-
logos y relacionamientos con los vecinos en los 
últimos 5 años. Se están analizando todas las 
solicitudes que han llegado a la Conadi con res-
pecto a reclamaciones de tierras, y se está elabo-
rando una agenda para que el tema no sea solo 
un asunto de compra y venta de tierras, sino de 
apoyo, de generar un modelo de excelencia, de entre-
gar soporte para el desarrollo de estos nuevos 
territorios. Sea con fines turísticos, con fines de 
cosecha o con fines ambientales.  De manera a gene-

rar capacidades, autonomía en esas comunidades 
para tener un desarrollo sustentable en el futuro. 
En eso estamos totalmente comprometidos, en el 
sentido de avanzar en caminos muy concretos 
con estas comunidades. En paralelo, las empre-
sas tienen una agenda de relacionamiento con 
las autoridades comunales, con la Conadi, para gene-
rar valor compartido. Cuando en una comuna el 
90% del territorio es forestal, no basta con que se 
dé trabajo a algunos pocos. Hay proyectos en 
Collipuli, Lumaco, Mininco y Carahue en los cua-
les se establecen proyectos prioritarios y que 
cuenta con el apoyo del mundo forestal. Frente a 
esa demanda social, la percibimos y estamos con 
una agenda bien concreta. 

- ¿Usted tiene conocimiento de territorios en 
que se ha reemplazado bosques nativos por plan-
taciones forestales? 

– Eso es un falso dilema que han intentado ins-
talar al decir que las plantaciones están en con-
tra del bosque nativo. Eso es una falacia. Desde 
el año 2003 es un delito, perseguido por la ley, reem-
plazar un bosque nativo por una plantación. Noso-
tros somos enfáticos en defender esa ley. Si lle-
gáramos a percibir ese delito, nosotros mismos 
haríamos la denuncia. Porque el desarrollo de la 
base forestal en Chile depende del equilibrio entre 
los bosques de preservación, protegidos, preser-
vados y certificados, y el desarrollo de las plan-
taciones bajo certificación internacional. Eso para 
proveernos de materiales en esa economía circu-
lar y para avanzar en las metas de emisión dismi-
nuida para ser un país carbono neutral. Hay un con-
flicto social, lo percibimos, y hay preguntas impor-
tantes sobre estos territorios, y también sobre el 
manejo en los bosques nativos.

“En los bosques chilenos 
crecen 8 casas por minuto”.

Sector 1990 2000 2010 2013 2014 2015 2016

1. Energía

2. IPPU

3. Agricultura

4. UTCUTS

5. Residuos

Balance

Total

33.679,7

3.295,4

12.071,4

-50.061,0

2.969,3

1.955,9

52.015,9

6.243,6

14.008,7

-62.676,4

3.822,4

13.910,3

76.586,7

5.492,5

13.244,1

-71.930,9

4.502,2

19.931,4

91.862,3

6.144,0

12.848,4

-71.887,5

5.318,4

32.416,9

104.304,3

6.233,9

12.419,1

-55.722,4

5.403,9

45.751,5

101.473,9

6.584,8

12.210,6

-44.972,4

5.734,5

63.270,9

108.243,3

6.939,3

11.801,6

-65.492,3

5.801,1

46.185,2

111.677,5

52.511,9 68.623,5 79.993,7 77.417,0 83.713,4 87.135,6

EVOLUCIÓN EN LAS EMISIONES DE GASES DE EFECTO INVERNADERO EN CHILE (POR SECTOR)

FUENTE: EQUIPO TÉCNICO COORDINADOR DEL MINISTERIO MEDIO AMBIENTE DIEGO LEIVA A. • DIARIO CONCEPCIÓN

que nativo, el bosque adecuado en el 
lugar adecuado. 

- ¿Qué responde a quienes afir-
man, incluso con informes y estu-
dios, que las plantaciones “chu-
pan” el agua de los terrenos? 

– Es todo lo contrario. Estamos en 
una zona en que el 84% del agua que 
cae termina en el mar. Solo un 16% 
tiene un nivel de manejo agrícola, 
para empresas o consumo humano. 
Lo que falta son obras hidráulicas 
para generar capacidades de reten-
ción de esas aguas. Los bosques se ali-
mentan de la lluvia. No tienen riego 
tecnificado, no tienen acumulación 
de agua. Cuando tú tienes árboles en 
una pendiente, el agua corre con me-
nor velocidad y se produce infiltra-
ción a napas subterráneas.  Se retie-
ne el suelo con masa vegetal. Si no tie-
ne árboles, el agua arrastra todo. Eso 
está científicamente probado.

UTCUTS (Uso de la tierra, cambio de uso de la tierra y silvicultura) es el único sector que absorbe dióxido de carbono en el país, por ende los valores son negativos.
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Región del Bío Bío cuenta con más  
de 20.120 directivos y gerentes

CORRESPONDEN AL 2,6% DE LOS OCUPADOS SEGÚN EL INE

En Bío Bío, de acuerdo al Institu-
to Nacional de Estadísticas  regional, 
cuenta con 759,540 ocupados. 

Las empresas que hay en el te-
rritorio regional bordean las 100 
mil, entre  grandes, pequeñas y 
medianas. 

La pregunta: ¿cuántos gerentes y 
directivos ocupan cargos en ellas?, la 
respuesta la tiene la misma entidad 
de gobierno. 

De acuerdo al INE Bío Bío actual-
mente hay 20.120 personas que ocu-
pan esos cargos repartidos en dife-
rentes segmentos productivos. 

 Éstos son el  2,6% del total de quie-
nes se encuentran en calidad de ocu-
pados,  muy bajo el promedio nacio-
nal que es de 4,3%. 

 
Características 

 De acuerdo al gerente de Edu-
cación-Ejecutiva y De-
sarrollo- de 
I r a d e ,  
Gonza-
lo Olivari 
Alomar,  los 
ejecutivos de 
la Región del 
Bío Bío que ocu-
pan estos impor-
tantes cargos tienen  
relevantes cualidades. 

 -¿Cuál es el perfil 
que hoy en día tiene 
un gerente o directivo 
de una empresa pen-
quista? 

-  En Irade conocemos el 
perfil, ya que nos relacionamos 
diariamente con gerentes o di-
rectores de empresas de nuestra 
Región. Son personas de una calidad 
humana y capacidad profesional ex-
traordinaria. Es un profesional que 
ha entendido lo importante que es 
generar el networking necesario para 
poder estar bien informado y co-
nectado con sus proveedores, clien-
tes y competencia. Es un profesional 
que en este último tiempo ha esta-
do exigiendo actualizarse en temas 
de contingencia nacional e interna-
cional y en potenciar habilidades 
directivas y de liderazgo que exige 
un cargo de alta dirección. Es por eso 
que, en estos últimos años, los cur-
sos y programadas orientados a car-
gos de alta dirección los hemos du-
plicado, trayendo a las mejores es-
cuelas de negocios de chile y algunas 
extranjeras a nuestra región (UAI, 

De acuerdo al gerente de Educación de 
Irade, Gonzalo Olivari Alomar, quienes 
ocupan altos cargos en  la zona se 
caracterizan por su calidad humana y 
profesional “extraordinaria”.

tral emitido hace unos días “ por 
grupo” (ver cuadro en detalle) , si-
guen en la nómina los profesiona-
les, científicos e intelectuales con 
88.180 personas. 

Seguidamente, los técnicos y  
profesionales de nivel medio, sien-
do en total 73.540. 

El personal de apoyo adminis-
trativo es igualmente significativo. 
Estamos hablando de 47.120 em-
pleados. 

Quienes se desempeñan en labo-
res de servicio y  comercio llegan a 
los 158.750. Mientras que los que se 
dedican a tareas agropecuarias, agri-
cultura y pesca superan los 24.660. 

Los artesanos y operarios de oficio 
son igualmente importantes en nú-
mero. Se trata de 110.120 personas. 

Más específico aún, los operado-
res de máquinas y ensambladoras 
totalizan 69.440. 

Quienes están en el segmento de  
ocupaciones  elementales, estos so-
brepasan los 164.90. 

 Un número no identificado de  
ocupaciones se encuentra cataloga-
do como “no identificado”, siendo 
éstos unos 2.720.

Felipe Placecia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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PUC, ESE Business School, Kenessaw 
State College). 

-El mercado siempre exige de-
safíos: ¿qué competencias debe  
tener hoy un gerente  o directivo?, 
a su juicio, en un mundo de alta 
competencia 

-Este año hemos realizado proce-
sos de selección de gerentes genera-
les, dentro de las competencias im-
portantes que nos solicitan es ser un 
buen comunicador, tener las habili-
dades para motivar y llevar a sus equi-
pos a cumplir los objetivos que se 
han propuesto, aquel que comunica 
bien es respetado y validado dentro 
de sus equipos. Debe ser un buen ob-
servador, conocer en detalle a sus 
clientes y la cadena de valor de sus 
procesos o servicios. Debe ser una 
persona que le motive construir redes 
y motivar a que sus equipos generen 
negocios, compartan buenas prácti-
cas y se relacionen con sus stakehol-
ders, en esto debe ser muy activo. 
Además, al ser una región muy conec-
tada con el exterior, nuestros proce-
sos de este nivel exige un nivel fluido 
de Ingles para este tipo de cargos. 

 
Listado 

De acuerdo al desglose del 
informe de ocupación trimes-

759.540
Es el universo de personas ocupadas en la Región del Bío Bío de acuerdo al último 
informe emitido por el INE regional.

ANDRÉS OREÑA P.
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Empresa Industrial requiere 
operadores profesionales para:

maquinaria pesada, grúas, excavadoras, 
retro excavadoras, alza hombre, vehículos 

como: Camiones de diverso tonelaje, 
camionetas, aljibes para importante 

proyecto en el norte del país.

Enviar CV actualizado y antecedentes a: 
reclutaoperadores2019@gmail.com

Decreto N.º 31-CT-2019

1. Prorógase el Decreto N.º 31-CT-2019 de fecha 2 de mayo de 2019, que dispone la 
suspensión de tránsito vehicular en calle Francisco Bilbao entre Pasaje 1 y calle Manuel 
Montt, de esta Comuna, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA MANZANO Y 
ASOCIADOS LIMITADA, RUT: 78.564.510-3, ejecute faenas de pavimentación y urbaniza-
ción por mandato de SERVIU, hasta el 30 de agosto de 2019.

2. Dispónese que la empresa Constructora Manzano y Asociados Ltda deberá publicar el 
presente Decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, confor-
me a lo establecido en el artículo 172 de la ley N° 18.290, Ley de Tránsito.   Adicionalmente 
dicha empresa deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencia, 
residentes, como también condiciones de desplazamiento seguro a peatones, mantenien-
do confinada las áreas de faenas.

3. Se deja establecido que en todo lo demás el mencionado Decreto rige plenamente.

4. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a Carabineros 
de Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE.
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE.

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSE MARIN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

Sepa cuánto cuesta hoy poder 
esquiar cerca de Concepción

COSTOS REFERENCIALES DE VESTIMENTA Y TICKETS

Son tres los centros de ski cercanos a Concepcion, Nevados de Chillán, Antuco y 
Corralco, todos con sus pistas operativas. 

Tres importantes centros 
de ski cercanos a Concepción  
dinamizan cada invierno el 
turismo ligado al deporte 
blanco, donde los distintos 
operarios despliegan toda 
una serie de actividades, 
eventos y promociones para 
atraer a esquiadores y 
snowbordistas de Chile y el 
mundo. 

Pero cuánto cuesta hoy 
deslizarse con una o un par 
de tablas. 

Vendedores de tiendas de-
portivas del mall del Trébol 
(Andes Gear, Salomon, Me-
rrel y Doite) entregan algunos 
precios referenciales del equi-
po completo que debe contar 
la persona que quiere real-
mente disfrutar de la nieve 
con todas las comodidades. 

Y el mercado actual pro-
vee de un buen número de 
piezas fundamentales: guan-
tes (desde $20.000 a  
$100.000). 

Pantalón, desde los 
$65.000 hasta los $150.000. 

Parka desde los $80.000, 
primordial para el snowboard 
es que sea más larga en la es-
palda para proteger de las caí-
das y roces. 

Antiparras: desde los 
$30.000 hasta los $200.000 
y más. 
 
Tickets 

Un ítem importante a la 
hora de querer esquiar es el 
valor del ticket diario. Los 
operadores ofrecen des-
cuentos por compra por 
temporada. 

En Nevados de Chillán, las 
tarifas son éstas:  semana, fin 
de semana, promociones, etc. 
el valor general del ticket es 
de $48.000 en alta y $38.000 
en baja. 

Corralco tiene toda una 
segmentación por tramo eta-
rio y fecha. Lo más cómodo es 
visitar su página web, simular 
la compra on line y tendrá el 
valor según sea el caso:  Adul-
to: de 25 a 64 años. Universi-
tario: de 18 a 24 años.  Estu-
diante: de 12 a 17 años.  Me-
nor: de 4 a 11 años Senior: 
mayor a 65 años. 

En general oscilan entre 
$24.000 y $32.000 los precios 
a modo de referencia. 

Lo más económico lo pre-
senta Ski Antuco, con valores 
que parten de los $15.000 
niño a $25.000 adulto, y 
$21.000 estudiante. 

FOTO: CORRALCO

EQUIPO snowboard desde los $300.000. (Volcán Lonquimay-Corralco,  Araucanía).

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FOTO: SERNATUR

FOTO: NEVADOS DE CHILLÁN

EQUIPO DE SKI completo desde $350.000. 
 (Volcán Antuco y Laguna Laja, Región del Bío Bío). 

FREERIDE EN 
NEVADOS DE 
CHILLÁN, cordillera 
Región de Ñuble.
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Showroom  
Llacolén

Moda, Decoración, 
Gourmet, Calzado, 
Accesorios y Belleza 
fueron algunos de las 
propuestas que estu-
vieron presentes en el 
gran Showroom reali-
zado, hace unos días, 
en las dependencias 
de los Campos Depor-
tivos LLacolén; dando 
a conocer las últimas 
tendencias y noveda-
des de esta tempora-
da. La actividad fue 
organizada por Clau-
dia García junto a 
Marcela Jarpa.

ALEJANDRA CHONG, Valesca Orue, Claudia Vilaza y Jeanette Bravo.

CONSTANZA CABRERA, Carmen Gloria Islas y Verónica Rivera.

CAROLINA GALLARDO y Marcela Gallardo.

MARIBEL SALAZAR y Marcela Jarpa.

CRISTINA MUÑOZ  y Rosa Vallejos.

AILEEN GOLDSCHMIDT y Oriana Barrera.

JAVIERA RAMÍREZ. 

CAMILA 
POBLETE y 
Grecia Vargas.

PAULINA 
DURÁN, Faridi 

Juri y 
Constanza 

Brañas.

NATALIA CASTILLO y Natalia Concha. PAMELA OLIVARES y Rocío Torres.

LAURA MOLINA y Celima Rothen.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Pamela Hidalgo asume como 
nueva presidenta de Rotary 
Club Concepción

Los Socios del Rotary Club Con-
cepción efectuaron una reunión don-
de se llevará a cabo la transmisión 
de mando del club, donde asumi-
rá la presidencia, por primera vez 
en la historia de la organización 
una mujer, se trata de Pamela 
Hidalgo Parra, quien presidirá el 
período 2019-2020.

JOSÉ DURÁN y Pamela 
Hidalgo.

GRISEL RAMÍREZ  y 
Luis Puentes.

VÍCTOR VIVEROS  y Francisca Pérez.HERNÁN JERIA y Roxana Riffo.

CARMEN GLORIA ARRIAGADA e Iván Araya.MIRTHA SALAZAR y Arturo Cabello.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Muestra de Condorito:  
“Dentre sin Gorpeal”

Dibujos, acuarelas y obra gráfica de René 
Ríos, más conocido como Pepo forman parte de 
la muestra “Dentre sin Gorpeal”, que se exhibe 
en la Sala de Exposiciones del Arzobispado de 
Concepción. Con motivo de la inauguración 
de la muestra el periodista Luis Yáñez dictó la 
charla: “Pepo es de Conce”.

ROBERT CONTRERAS, Luis Yañez y Hansel Silva.

LUIS OSSES, María Eliana Vega y Alejandro Silva.ALDO AGUAYO, Pedro Ruiz y Marcelo Montero.JUAN COSTA y Carlos Oliva.

JORGE SVERLIJ y Cecilia Escamez.
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Instituto chileno-norteamericano celebró la 
independencia de Estados Unidos

Con la distinción de cuatro nuevos 
socios honorarios, el Instituto chile-
no-norteamericano de cultura de 
Concepción, celebró los 241 años de 
independencia de los Estados Uni-
dos, en una ceremonia que contó 
con la participación de autoridades 
regionales, representantes de dife-
rentes casas de estudios, alumnos, 
docentes y personal administrativo.

ÁLVARO ORTIZ, Luis Ramírez, Octavio Enríquez y Manuel Lagos.

LORETO FUENTES, Sonia Ibáñez y Nelson Briones.

ANDREA ARJONA, Elsa Montenegro y Tatiana Torres.
PAOLA MERINO y Areli Collao.

JACQUELINE MONTALBA, María Teresa Villar y Steve Baeza.

VANESSA CARRASCO  y Héctor Labra. CLARA SILVA, Clara Riquelme y Victoria Vega.

NOLFA RICE y 
Patricia 
Santander.

RAMÓN PÁEZ,  
Mercedes Pujol, 
Gloria Muñoz y 
Hernán Varela.

NATALIA HERNÁNDEZ  y Daniela Melipillán.HÉCTOR SAN MARTÍN, Richard Henríquez, Robert Contreras y Sanin Arancibia.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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EN SU MES ANIVERSARIO ADHIRIERON A LA CAMPAÑA

El 1 de julio, el Colegio de Perio-
distas de Chile, Consejo Regional 
Bío Bío, partió sus actividades de su 
mes aniversario con la charla Pepo 
es de Conce, que ya, en una opor-
tunidad, se había realizado en 
Yumbel y que trata sobre la vida de 
René Ríos. 

Fue un grato encuentro, organi-
zado por el Colegio y por la Corpo-
ración Aldea Rural, en el marco de 
los últimos días de la exposición 
“Dentre sin Gorpeal” que culminó 
ayer. Junto a los dirigentes gremia-
les, periodistas y vecinos de Con-
cepción, también asistió el Gober-
nador Robert Contreras. En sus pa-
labras, destacó nuevamente a “la 
campaña de Pepo es de Conce, 
como un justo homenaje a un crea-
tivo, hijo de Concepción y que me-
rece todo nuestro reconocimiento”.  

En la ocasión, la presidenta del 
Consejo Regional del Cole-
gio, María Eliana Vega, en-
tregó una carta de apoyo de 
la directiva de la orden gre-
mial a la campaña. “Junto 
con destacar la iniciativa 
impulsada por nuestro co-
lega Luis Yáñez, queremos 
resaltar la figura de René 
Ríos, quien fue uno de los 
primeros en integrar el Co-
legio de Periodistas de 
Chile en Santiago y se 
mantuvo en la orden has-
ta su fallecimiento”. 

 
Pepo gremial 

Para la promoción de 
su arte, los dibujantes de 
diarios y revistas, entre 
ellos Pepo, crearon, el 1 
de octubre de 1941, la 
Adich, Alianza de Dibu-
jantes de Chile. La 
Adich, - destaca ergo-
nomics.cl - comenzó a 
organizar, año a año en 
octubre, una exposi-
ción con sus obras. 
Además, nombró 
como una de sus pri-
meras iniciativas, a 
Walt Disney, en su fa-
mosa visita a Chile, 
como “su primer pre-
sidente honorario”. 

Pepo, pese a su 
gran talento, nunca 
obtuvo el Premio 
Nacional de Perio-
dismo que sí le fue 
otorgado a su men-
tor, Coke. Sin em-
bargo, en 1948, se-
gún señala ergoco-
mics.cl , Pepo 
habría recibido el Primer Premio a 
la Mejor Caricatura Política, otor-
gado por el Círculo de Periodistas 
de Santiago, aunque hoy no existen 

Colegio de Periodistas 
entregó su apoyo a su colega 
Pepo, que es de Conce
René Ríos Boettiger perteneció hasta su muerte al Colegio de Periodistas, 
fundó la Alianza de Dibujantes de Chile, ADICH y fue presidente del Círculo de 
Dibujantes Periodísticos. Sin embargo, también fue un gran magnate de los 
medios de comunicación al fundar “prestigiosos” diarios cuya fama ha 
traspasado generaciones. 

tuvo una larga relación. Sin em-
bargo, solo fue en Santiago que 
Pepo comenzó su idilio más pro-
fundo con la prensa escrita y nada 
menos que en Topaze, el baróme-
tro de la política chilena. René 
Ríos no se quedó solo ahí, tam-
bién tuvo una destacada partici-
pación en el periodismo deporti-
vo dibujando para revistas como 
Pichanga y Saquero. Allí inmor-
talizó a destacados deportistas de 
la época de la talla de Sergio Li-
vingstone o de la también pen-
quista Marlene Ahrens. 

Un dato más, en relación a René 
Ríos y el periodismo. 

Pepo es el fundador de uno de 
los medios escritos más influyen-
tes e incisivos de todos los tiempos 
con un gran tiraje en Latinoamé-
rica y… Pelotillehue. Sí, nos referi-
mos al diario El Hocicón, diario 
pobre, pero honrado que, junto a 
El Cholguán, y The Big Mouth en-
tre otros, conforman el holding 
imaginario de este gran magnate 
de los medios. 

Esta historia continuará…  
 

(Artículo parte de la campaña 
ciudadana fb.com/PepoesdeConce)

Luis Yáñez Morales 
Periodista e impulsor de Pepo es de Conce

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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culo de Di-
b u j a n t e s  
Periodísti-
cos. Más 
tarde, luego 
de la funda-
ción del Co-
legio de Pe-
riodistas de 
Chile en 1956, 
Pepo ingresó 
a la orden 
donde apare-
cía en los regis-
tros como el 
número 476. En 
1993 el registro 
se renovó que-
dando con el nú-
mero 254 y per-
maneció inscri-
to en el gremio 
hasta su muerte 
el 14 de julio del 
2000. 

  
Pepo y el 
periodismo 

Sus inicios como 
caricaturista estu-
vieron muy ligados 
a la prensa. De pe-

queño sus dibujos llegaron a El Sur 
de Concepción, medio con el cual 

registros documentales de aquello. 
En 1953, René Ríos fue elegido 

presidente del recién fundado Cír-
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La Fractura
Eleonora Moreno 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Su construcción fue esperada por 
mucho tiempo. 

Por lo mismo, el día de su inaugura-
ción, no sólo estaba en el estrado el 
ilustre alcalde y el cura, sino que tam-
bién las autoridades de otros pueblos 
aledaños que asistían a este evento 
con curiosidad y envidia. 

Todo el pueblo se había precipitado 
a las calles polvorientas a descubrir la 
existencia de ese animal metálico que, 
movido por fuerzas mágicas, algún día 
los trasladaría a ciudades donde los 
relojes sí funcionan, donde las calles se 
erigen orgullosas de detentar nombres 
ilustres, donde resplandecen los avisos 
luminosos no como escuálidas luciér-
nagas campesinas, sino como verdade-
ros astros, augurando vidas nuevas. 

El día anterior, el alcalde había hecho 
uso de todo su poder al declarar el día 
de la inauguración como feriado “cua-
sinacional”. Todos sabían que él no 
contaba con tales atribuciones, pero el 
acuerdo general sembró el silencio ne-
cesario para que al día siguiente nadie 
trabajara, sino en el descubrimiento. 

A pesar que el pueblo se hallaba en-
clavado en una zona tradicionalmen-
te triguera, en donde el trabajo en los 
trigales constituía un rito traspasado de 
generación en generación, el pueblo, 
abandonando su memoria, se había 
organizado con tiempo, creando nu-
merosas cuadrillas, cuyo objetivo co-
mún consistía en trasladar desde la 
costa todo el carbón que ese animal 
metálico necesitaría como alimento 
para funcionar y, sobre todo, para dar 
cuerpo a tantos sueños.  Fue así como 
con tanto viaje en busca del carbón, la 
población comenzó a adquirir un tin-
te oscuro en la piel; cada vez los hom-
bres regresaban más morenos a sus 
hogares.  Las mujeres que esperaban, 
a veces no reconocían al hombre que 
golpeaba la puerta y saludaba con un 
beso cansado; afortunadamente esta-
ban los niños, que a pesar del rastro que 
el carbón dejaba en los cuerpos y en las 
miradas de esos hombres, eran aún 
capaces de reconocer la antigua son-
risa o las arrugas de sus padres. 

Al principio, el carbón fue deposita-
do a la orilla del río, pero lentamente 
comenzaron a levantarse verdaderas 
montañas de negra piedra, cuerpos 
monumentales y oscuros que podían 
ser divisados a kilómetros de distancia.  
El pueblo, entonces, comenzó a sentir-
se atemorizado de que desde los otros 
poblados pudieran iniciarse inmigra-
ciones, haciendo aún más difícil la con-
secución de tantos sueños.  Especial-
mente los más viejos temían la llegada 
de afuerinos; ellos sabían que dispo-
nían de menos tiempo para salir, para 
llegar a las ciudades donde el aire no es 
transparente ni pueril como en sus ca-
lles, sino espeso y lleno de promesas.   

Principalmente, fueron ellos quienes 
convencieron a los más jóvenes de ha-
bilitar el viejo depósito de trigo como 
contenedor del carbón que llegaba día 

Mayo del 2007 y la revista vuelve a la carga con su tercer número. De 
esa edición hoy recordamos a Eleonora Moreno, cuyos relatos breves 
nos llevan a intensos viajes que hoy, después de tanto tiempo, nos 
muestran que la literatura (tal como la Isla Mocha) es otro bello 
espacio que resucita mientras la publiquemos y la volvamos a leer.

a día.  La idea fue aprobada en forma 
general.  ¿A quién le importaba el tri-
go?  ¿Acaso alguien aún lo recordaba?  
Desde las llanuras divisaban un pasto 
extraño y porfiado que se obstinaba en 
crecer, pero que carente de cuidados 
y agua, poco a poco se debilitaba, ti-
ñendo la tierra de un color ocre.  Ya na-
die se acordaba ni siquiera de su utili-
dad.  Únicamente el carbón encendía 
la razón de toda esa gente, sólo el car-
bón teñía el futuro de un tinte apasio-
nado. 

Fue así como todos comenzaron 
a trabajar día y noche hasta repletar 
el antiguo contenedor con el carbón 
luminoso.  Fue así como el color 
amarillo no sólo desapareció de la 
tierra, sino también desapareció 
como palabra.  Los colores habían 
disminuido y eso se sentía casi como 
un alivio.  El trigo constituía el sitio 
creado por el olvido. 

Paralelamente a este trabajo, mu-
chos otros se dedicaron a la construc-
ción de los rieles que faltaban para 
unirse con la línea mayor.  La idea ge-
neral consistía en que el día de la inau-
guración  se abrieran las compuertas 
del viejo silo y desde arriba cayera el 
carbón, generando la fuerza ne-
cesaria para desplazar el pe-
sado cuerpo de metal. 

Los años se fueron 
sucediendo lenta-
mente, sin embargo, 
nada lograba aplacar 
la perspectiva trazada. 

Y ahora llegaba el gran 
día. 

Esa mañana todos se 
levantaron más 
temprano que de 
costumbre. Las muje-
res despertaron a los 
niños y los vistieron con 
las tenidas que especial-
mente les habían confec-
cionado para ese mo-
mento durante tantas 
tardes de invierno.  
Muchas se dieron 
cuenta del paso del 
tiempo al 
momen-
to de 
vestir-
l o s .   
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Los niños habían crecido y ellas no lo 
habían advertido, los pantalones  esca-
samente les alcanzaban a cubrir las 
rodillas y los vestidos de las niñas aho-
ra parecían blusas de formas irregula-
res y antojadizas.   

A pesar de la evidencia del paso del 
tiempo, ellas no iban a permitir que 
éste arruinara tanto trabajo, tanto es-
fuerzo, tantas horas cosiendo las imá-
genes de una vida nueva con una agu-
ja de esperanzas.  Por eso algunas cas-
tigaron a los niños por no haber avisado 
a tiempo de crecimientos inesperados, 
mientras que otras se dedicaron de in-
mediato a la difícil tarea de estirar con 
lágrimas aquellos géneros borrosos 
que parecían despedir otros tiempos en 
las miradas femeninas.    

De algún modo, el dolor callado de 
las madres fue percibido por los niños.  
Ellos, si bien no alcanzaban a com-
prender con exactitud la emoción que 
les remecía, sentían dentro de sí un 
orificio profundo e insondable, el cual 
sólo fueron capaces de cubrir con una 
decisión: empequeñecerían hasta que 
finalizara la inauguración.  Así, todos 
los niños ese día fueron más pequeños, 
todos ellos habían logrado disminuir la 

estatura de sus cuer-
pos, pudiendo or-

gullosos lucir los 
trajes confeccio-
nados por sus 

madres. 
Los hombres, 

ajenos a estos proble-
mas, intentaban desde 

temprano aclarar sus ros-
tros que por primera vez des-

cubrían en los espejos o en los 
trozos de algún viejo vidrio.  Cada 

uno, en la in-

timidad de su hogar, se lavó cien veces 
la cara con jabón, sin embargo las hue-
llas del carbón parecían estar enraiza-
das no sólo en la piel más externa de sus 
rostros y cuerpos, sino incluso  más allá, 
detrás de los huesos, en ese breve espa-
cio inmaterial inflamado de sueños.  
Ya cansados, abandonaron escobillas 
y otros implementos similares y dieron 
paso a reunir las vestimentas necesa-
rias para salir lo más decentemente 
posible hasta el futuro que aguardaba 
bajo las altas y antiguas compuertas del 
olvidado trigo. 

La mañana era clara, como todos al-
guna noche la habían soñado.  El pue-
blo comenzó a abandonar sus hogares 
más o menos a la misma hora, conflu-
yendo alrededor del engranaje, conte-
nedor del alimento necesario para que 
esa maravilla iniciara el viaje que daría 
por fin sentido a sus vidas.   

El alcalde, como es de suponer, dio 
inicio a la inauguración, saludando 
a todo el pueblo y enseguida, dando 
lectura a un discurso adornado con 
muchas palabras que nadie había 
oído nunca.  Éstas se sucedían como 
cascadas, prometiendo no concluir 
jamás.  De pronto el alcalde que, 
emocionado, recitaba de memoria su 
estudiado discurso, abrió los ojos y 
pudo constatar que el pueblo entero 
dormía.  Sintiéndose un poco aver-
gonzado y también incomprendido, 
no tuvo más remedio que proceder a 
despertar a los integrantes de la ban-
da, quienes con sus trompetas y de-
safinados instrumentos despertaron 
a su vez a toda la gente, devolviéndo-
la a su espera. 

 La ansiedad comenzó a crecer por 
sobre las cabezas de hombres y mu-

jeres, ema-
nando de 

ellas un vapor 
insinuante y po-

deroso que pron-
tamente creó en el 
cielo numerosas 
nubes.  Entonces, y 
sin el menor aviso, 
estalló la lluvia.   

El alcalde, asus-
tado por tan ino-

portuno efecto 
climático, deci-

dió para alegría de todos, 

proceder a inaugurar el tren, dando la 
orden de descubrir la locomotora.   

El carbón, enseguida, se precipita-
ría por la boca de la máquina, dan-
do inicio a una digestión colectiva 
que movería a todos hasta el otro 
lado del río, hasta el borde donde le-
jos es únicamente una palabra lite-
raria; donde no es preciso caminar 
kilómetros para encontrar lo que se 
busca; donde las distancias desapa-
recen en forma misteriosa; donde 
es innecesario hablar una mañana 
entera con el vecino para conocer las 
noticias del pueblo, noticias que in-
variablemente son las mismas de 
ayer y las mismas de mañana. 

Sin embargo, algo extraño sucedió 
en el momento en que el alcalde dio la 
orden de descubrir la locomotora.  El 
animal metálico, imaginado por to-
dos, parecía existir en forma diferente 
al dibujo trazado por la imaginación de 
sus soñadores.  Algo en él no cuadraba 
con el retrato previo.  Parecía un bos-
quejo, como si hubieran olvidado, al 
construirlo, infundirle volumen, real 
existencia.   La locomotora, en verdad, 
carecía de una dimensión.   

El alcalde mismo percibía esa enor-
me distancia entre lo real y lo soñado.  
Interiormente intentaba encontrar 
una respuesta mágica que le explicara 
al pueblo lo que todos veían y no logra-
ban comprender.  Por eso, sintió re-
pentinamente que la única forma de 
salvar el momento sería dando la señal 
de abrir el contenedor, dejar que des-
de las más elevadas compuertas se pre-
cipitara el carbón hacia el estómago de 
la criatura, infundiendo toda la fuerza 
que los motores necesitaban para in-
flamar de realidad el resto de la estruc-
tura opaca.   

Entonces, llenando de aire sus pul-
mones dio la orden:    

¡Abran las compuertas! 
El pueblo cerró los ojos al imaginar 

el descenso intangible del carbón.  De 
alguna manera, todos sus habitantes 
quisieron contener esa experiencia 
personal de contemplar el inicio de la 
nueva vida, transformándola en una 
experiencia colectiva, capaz de unir-
los en un abrazo gigante e invisible.  
Fue así como mujeres, hombres y ni-
ños instintivamente se tomaron de 
las manos y respirando con una res-
piración única, decidieron abrir los 
ojos a un mismo tiempo.    

Al hacerlo, pudieron ver cómo des-
de el interior de aquel contenedor de 
tantos sueños y profecías, en reali-
dad no caía carbón, sino el trigo olvi-
dado, el trigo que intentaron en sus 
sueños teñir con mineral.   

Y mientras descendía luminoso ese 
trigo que recordaba la palabra ama-
rillo, el bosquejo de la locomotora se 
apagaba, se desdibujaba, se diluía 
como tinta en medio de la lluvia, lle-
vándose consigo el trizado futuro de 
todo un pueblo sin memoria.

HISTORIAS DE LA REVISTA MOCHA
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Son los que quedan al 
amparo del nuevo Servicio 
Nacional del Patrimonio, 
siendo en total 24 los 
recintos que engloba esta 
nueva institución.

Museos 
2

Aunque se trata de una 
iniciativa privada y para 
ayudar a que no se pierda su 
colección, la municipalidad 
de Chiguayante se 
comprometió a entregar  
$15 millones al Museo Stom  
para este 2019, lo que se 
replicaría el 2020 y 2021.

Apoyo por parte 
de Chiguayante

Una nueva institución que va en 
ayuda de las colecciones de los museos

SERVICIO NACIONAL DEL PATRIMONIO CULTURAL 

Casi cerrando el año pasado, To-
más Stom Arévalo anunciaba el cie-
rre definitivo de su museo debido a 
problemas financieros para su man-
tención. Así se terminarían tres dé-
cadas de historia y aporte cultural 
a la comunidad del conocido Museo 
Stom, lo cual encendió las alarmas 
de varias instituciones y organis-
mos para evitar dicho cierre. 

Es así, y consciente del gran valor 
patrimonial de la colección que al-
berga este espacio, es que la oficina 
local del Ministerio de las Culturas 
indicó que para poder intervenir, 
en el mediano plazo, necesitaba an-
tes inventariar las piezas y las colec-
ciones que integran la muestra.  Di-
cha acción se pudo concretar en 
mayo pasado, proceso que conclu-
yó con 8.014 piezas catastradas, lo 
que corresponde sólo a lo que ac-
tualmente está en exhibición y los 
textiles mapuche y pehuenche que 
se encuentran en un depósito para 
su conservación. 

Tras esto, y a la par de este pro-
ceso, la municipalidad de Chigua-
yante, comuna donde está empla-
zado el museo, igual se pronunció 
y mostró su interés en ayudar a su 
continuidad, por lo que esta se-
mana se comprometió a entregar 
15 millones de pesos para lo que 
queda de 2019, suma que replica-
ría por dos años más.  

“Por unanimidad se aprobó el 
aporte de la municipalidad al mu-
seo, lo que permitirá su conserva-
ción y trabajo hacia la comunidad 
entera, que se mantenga con el 
tiempo. Se destaca entre sus pro-
yecciones charlas y cursos para 
los colegios referente al patrimo-
nio”, comentó Stom tras recibir la 
positiva noticia de la adjudicación 
de las platas públicas hacia su ini-
ciativa de carácter privado. 

Un hecho puntual que da luces de 
la cierta situación de desprotec-
ción que atraviesan iniciativas en 
esta vía cultural patrimonial, que si 
bien resultan ser de índole particu-
lar, no tienen mayores pretensiones 
que aportar a la memoria e historia 
de los lugares o comunidades don-
de están insertos.  

En este sentido, y ya configurada 
como nueva institucionalidad, el 
Servicio Nacional del Patrimonio 
Cultural (ex Dibam) también apun-
ta a ayudar a estos espacios musea-
les a través de diferentes líneas de 

La ex Dibam además procura respaldar y conservar el 
patrimonio inmaterial y todo lo relacionado con la 
cosmovisión mapuche. En materia de iniciativas de índole 
privada, como la perteneciente a Tomás Stom, mantiene 
abierto el Fondo para Mejoramiento Integral de Museos.  

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

financiamiento o concursos públi-
cos. “Existe interés y compromiso 
de apoyar a los museos que no se 
encuentran bajo el alero de la ins-
titución a través de convocatorias 
que realiza la Subdirección Nacio-
nal de Museos a través del Fondo 
para Mejoramiento Integral de Mu-
seos. Este fondo cuenta con catego-
rías específicas para que los museos 
se desarrollen en equipamiento 
museográfico y en puesta en valor 
de sus colecciones”, señaló Alejan-
dra Álvarez, coordinadora regional 
de bibliotecas públicas de Bío Bío y 
Ñuble perteneciente al Servicio Na-
cional del Patrimonio Cultural.   

cultural tanto material como inma-
terial y el Consejo de Monumentos.  

“Se busca descentralizar y des-
concentrar materias administrati-
vas del Servicio. Así, no se genera 
ningún perjuicio en el funciona-
miento ni relación de los museos 
con el nivel central”, dijo Carlos Mai-
llet, director nacional del Servicio 
Nacional del Patrimonio Cultural. 

Con la creación del Ministerio de 
las Culturas, las Artes y el Patrimo-
nio, el Servicio del Patrimonio Cul-
tural asume la administración de 
los 24 museos regionales, ubicados 
entre Antofagasta y Puerto Wi-
lliams además de los tres museos a 
nivel nacional como son Museo 
Histórico Nacional, Museo Nacio-
nal de Bellas Artes y Museo Nacio-
nal de Historia Natural. 

Dentro de este catastro o radio-
grafía, puntualmente en nuestra 
Región queda al alero de esta nue-
va figura “el Museo Mapuche de Ca-
ñete y el Museo de Historia Natural 
de Concepción. La ley de Monu-
mentos Nacionales siempre ha 
otorgado un marco de protección 
legal a las colecciones que custo-
dian los museos dependientes del 
Estado. Sin duda, esta nueva figu-
ra institucional buscará ser un 
aporte en ese sentido”, concluyó 
Álvarez.

Positivo giro 
Es así como el cambio de Dibam 

al Servicio Nacional del Patrimo-
nio Cultural no sólo considera el 
traspaso de todos los museos, archi-
vos y bibliotecas públicas del Esta-
do, sino que además incorpora otras 
áreas como el Departamento de 
Pueblos Originarios (Depo) y su cos-
movisión de la cultura y el patrimo-
nio desde las comunidades indíge-
nas, además del Patrimonio Cultu-
ral Inmaterial (PCI) que promueve 
el desarrollo cultural armónico, plu-
ralista y equitativo entre los habi-
tantes del país, a través de la preser-
vación y difusión del patrimonio 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Le livre d’image es un ensayo fílmico 
de conceptos abstractos y contingentes

CRÍTICA DE CINE

Jean-Luc Godard recibió la pri-
mera Palma de Oro Especial en la 
historia del Festival de Cannes, por 
su esperado largometraje Le livre 
d’image (2018). Cada vez que el le-
gendario cineasta francés estrena 
algo, es un acontecimiento, y un 
imán para los críticos alrededor del 
mundo. 

Y éste es un acontecimiento no 
sólo por el célebre nombre adjunto, 
sino por su estética, avasalladora 
con todo lo que suele exhibirse en la 
pantalla grande. Desde luego, es 
una experiencia que debe ser aisla-
da de otros elementos que nos pue-
dan distraer; necesita la intimidad 
y el énfasis de una sala de cine para 
que abracemos su complejidad. O, 
al menos, lo intentemos. JLG se pre-
senta aquí como crítico de cine y no 
tanto como el mayúsculo director 
que es, rumiando acerca de cómo 
las películas influyen en el mundo y 
viceversa. Ya ha hecho esto en el 
pasado. 

Como es habitual con él, ésta es 
una obra críptica al punto de enfu-
recer a los espectadores. Hubo un 
par que se fue a los veinte minutos 
de comenzada la función a la que 
asistí. Pero yo más o menos sabía a 
lo que iba y sentía curiosidad. 

Es un ensayo fílmico. Hay una 
progresión de estímulos sensoriales 
que emergen de una estructura de 
collage. Vemos, por ejemplo, el frag-
mento de un wéstern, otro de la cin-
ta más escandalosa de Pasolini, y 
después bombardeos en algún lugar 
del Medio Oriente: el conflicto israe-
lí-palestino, entre otros tópicos, es 
abordado desde la imagen y no des-
de la estrictez de un discurso polí-
tico. Aunque a veces sentí que, jus-
tamente, eso le hacía falta. 

Godard puntúa su dialéctica vi-
sual con fotogramas negros, bas-
tante frecuentes, quizá porque fun-
cionan como signos ortográficos. 
Además, divide este <<libro de ima-
gen>> en capítulos, en un gesto lite-
ral. Y usa reveladores títulos en ne-
grita (no en negro, necesariamente), 
confirmando que nadie es más efi-
ciente en persuadir con estos títu-
los que él. 

El último filme de Jean-Luc Godard es divisivo, como de costumbre. Pero es un trabajo importante y 
novedoso, y uno de los estrenos del año cuya breve ventana de exhibición no disminuye su impacto.

lumen mucho más alto en los par-
lantes del fondo. No podemos pre-
decir la tecnicidad, y las escenas 
bélicas se vuelven viscerales, nos 
suceden a nosotros mismos ahí en 
la oscuridad, como ataques terro-
ristas. El filme llega a afectarnos 
tanto con el sonido, que su carácter 
se aproxima a la música. 

Abre un espacio ignoto a las vo-
luptuosidades y, no obstante, care-
ce de una declaración transparen-
te sobre sus temas. A lo abstracto 

subyace un mensaje específico que 
Godard prefiere sortear, ocultar, 
volviendo demasiado ambigua una 
película que precisa urgencia. Me 
frustró, lo cual no es sorpresivo vi-
niendo de uno de los directores más 
exigentes, insufribles. 

Le livre d’image es víctima de su 
ambición: es una revolución forma-
lista, efectiva en transformar la cara 
cansada del cine contemporáneo, e 
inspirará a varios a seguir buscan-
do expresiones audiovisuales dife-
rentes. Por otra parte, en lo político 
no causará que la gente se movilice 
como lo hizo, por ejemplo, con Tres 
anuncios por un crimen (2017); su 
impacto será mucho menor. Y es 
una contradicción mayor: si el cine 
no se ha hecho responsable de la hu-
manidad cuando ésta decide auto-
destruirse, tampoco lo hace Le livre. 
Pese a que su moral sea la correcta, 
ésta no deja de ser genérica. 

Hay una dimensión verbal, esen-
cial para la política, que Godard de-
cide anular en pos de su poética 
(las lecturas de versos en off no son 
suficientes). O su ego. Y, de refilón, 
huye de la polémica. O tal vez pre-
tenda concienciarnos de las limita-
ciones de su <<libro>>, pero eso es 
muy rebuscado hasta para él, tanto 
que el resultado dejó de importar-
me. ¿Quiere decir algo sustancial o 
le interesa apocar a sus colegas que 
no cuentan con los recursos ni la es-
tatura para realizar un proyecto se-
mejante? Creo que se inclina por lo 
segundo, y comete el error de recor-
darnos a cada instante que esta-
mos viendo sólo una película. El 
cine no es tan poderoso para, a su 
vez, recordarle a Godard su vicio 
de reducir el séptimo arte a un me-
dio superficial y repetitivo. Quiero 
saber qué tiene que decir, no ver lo 
que ha estado haciendo por más de 
veinte años, aun cuando me mantie-
ne fascinado en mi butaca. 

En suma, consideremos el afiche 
americano de Le livre d’image: la 
única palabra destacada aparte de 
<<image>>, es el apellido de su au-
tor: para bien y para mal, resume su 
contenido.

LAS PALABRAS DEL AFICHE AMERI-
CANO DESTACAN la predominancia vi-
sual junto con el ego del director.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Trata de denunciar la indiferen-
cia del cine respecto a las peores 
atrocidades en la historia de la hu-
manidad, arguyendo que en Occi-
dente han optado por producir en-
tretenimiento que satisfaga a las 
masas, e ignorar por completo los 
eventos trágicos y sangrientos del 
hemisferio opuesto. Esto lo deduci-
mos. Claro que hay una responsabi-
lidad social, inherente a esta forma 
de arte, la más popular del mundo, 
con los seres humanos que la con-

sumen. Es un punto de vista muy ra-
zonable como para no empatizar 
con la gente afligida en los registros 
seleccionados. Pero no hay que vi-
sionar Le livre d’image para caer en 
la cuenta de lo anterior: la empatía 
es una reacción natural y también 
lo es la diatriba culpable. 

El enfoque emocional se hace aún 
más patente gracias a un exquisito 
diseño de sonido. Escuchamos una 
explosión en uno de los parlantes, 
cerca de la pantalla, y otra a un vo-
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Elenco inglés, que viene de perder con Old 
Macks en Viña del Mar, buscará retomar su 
buen tranco en el Torneo Nacional de Rugby. 
Desde las 14 horas, recibirá a Old Reds en su 
cancha de El Venado, un rival que llega como 

colista y con solo un triunfo en el certamen. 
La séptima fecha comenzó ayer, y Troncos 

sigue sin poder levantar cabeza. El conjunto fo-
restal perdió 36-23 ante Country Club, y sigue 
en el penúltimo lugar de la tabla. 

Old John’s quiere volver al triunfo ante Old Reds
FOTO:LUKAS JARA M.

LINDA JORNADA SE VIVIÓ EN OLD JOHN’S COUNTRY CLUB 

Con éxito se realizó la jornada de 
definiciones de la Liga Zona Sur 
Menores, competencia que congre-
ga a los mejores exponentes de Vi-
llarrica, Purén, Temuco, Los Ánge-
les, Chillán y Concepción. 

En esta oportunidad, más de 300  
deportistas llegaron a Old John’s 
Country Club y protagonizaron 
electrizantes choques para quedar-
se con los títulos de los torneos de 
apertura de las categorías Sub 12, 
Sub 14 y Sub 17, en damas, y de la 
Sub 12, Sub 15 y Sub 17, en varones.  

“Este proyecto se inició hace tres 
años atrás con el objetivo de fomen-
tar y masificar el hockey de varones. 
En ese tiempo participaba Temuco, 
Los Ángeles, Chillán y  Concepción,  
y Purén lo hacía como invitado. Pero 
desde 2017 extendimos este torneo 
a las mujeres en Sub12, Sub14 y 
Sub17, y le dimos más emoción a la 
competencia”, explicó Evelyn Basti-
das, organizadora del certamen y 
entrenadora de los equipos de los 
colegios Fraternidad y Amanecer.  

La también jugadora, además, 
dio a conocer el formato de esta 

Jóvenes hockistas 
animaron una gran 
fiesta deportiva 
Con la presencia de destacados deportistas de las regiones de 
Ñuble, Bío Bío y La Araucanía se llevó a cabo el cierre de los 
torneos de apertura de la Liga Zona Sur Menores. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

liga y compartió su balance de la 
edición 2019.  

“Tiene dos torneos: uno de aper-
tura y otro de clausura. Y en cada 
etapa se juegan cuatro fechas en 
distintas ciudades, ya que nuestro 
fin también es descentralizar el hoc-
key. Este torneo, específicamente, se 

disputó con fechas en Temuco y Los 
Ángeles, y dos jornadas en Concep-
ción. En total, fueron más de 300 los 
deportistas los que participaron y 
los que están hoy (ayer) cerrando la 
fecha. Ante eso sólo puedo manifes-
tar felicidad, ya que hemos visto 
que este torneo ofrece un importan-

te aporte para el desarrollo”, dijo.  
Respecto a la contribución para 

masificar el hockey sobre césped, 
Felipe Cumicheo, técnico de la Sub 
14 (y del equipo de honor de da-
mas) de Old John’s Country Club, 
manifestó que “este tipo de compe-
tencias es tan importante como un 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

torneo nacional. Es necesario que 
siga creciendo y juntando a los ex-
ponentes de la zona sur. En mis 
tiempos como jugador me hubiera 
encantado participar en una cita 
de estas características, y por eso 
veo esta liga como algo bonito y 
bastante motivante”.  

 
Flamantes ganadores 

Las triunfadoras en Sub 12 y Sub 
14 damas fueron las chicas del club 
Kolbe de Temuco. El título de la Sub 
17, en tanto, fue para las jóvenes 
del club Cóndor de Villarrica. 

El campeón de la categoría Sub 12 
varones fue el elenco del Liceo Ca-
milo Henríquez de Los Ángeles, 
mientras que la copa de la Sub 15 
quedó en casa, ya que fue levanta-
da por Old John’s Country Club. 

La lista de los mejores del semes-
tre la completan los jóvenes del Co-
legio San Gabriel de Los Ángeles, 
quienes mostraron un gran nivel 
desde la primera fecha y cerraron el 
primer semestre con el trofeo de 
categoría Sub 17 varones. 
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Lilas visitan Santiago 
con ganas de celebrar

Una nueva oportunidad para 
encaramarse a lo más alto del 
Campeonato de Tercera División 
tendrá este medio día el “León de 
Collao”, que visitará al Municipal 
Santiago por una nueva fecha del 
certamen amateur. 

A partir de las 12:00 horas, el Es-
tadio Municipal de Puente Alto 
será el escenario del compromiso 
donde Deportes Concepción tra-
tará de dejar atrás la caída sufri-
da a mitad de semana a manos de 
Trasandino, y que le impidió que-
dar como exclusivo líder del cam-
peonato.  

Los lilas marchan quintos con 
23 puntos, pero a tiro de cañón de 
Linares, Limache y los propios 
andinos, que con 25 positivos es-
tán en lo más alto de la tabla.  

Por su parte, los capitalinos son 
octavos con 19 unidades, y espe-
ran dar el salto hacia lugares de 
vanguardia ante su público.   

 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tres buses con hinchas del 
equipo lila partieron rumbo 
a Santiago para el duelo de 
este mediodía.

La hinchada del 
León no falla

Tres puntos claves 
Uno de los fijos en el esquema 

dispuesto para hoy por el técnico 
penquista, Esteban “Chino” Gon-
zález, es Matt Lagos, quien se re-
firió a la importancia del encuen-
tro que enfrentarán en Puente 
Alto.  

 “Estamos motivados, sabiendo 
que tenemos oportunidad de que-
dar en la parte alta de la tabla. 
Está todo muy peleado, pero sabe-
mos que es el momento de hacer-
nos fuertes”, comenzó señalando 
el volante. 

Para Lagos, será fundamental lo 
metida que estén en todas las fa-
cetas del partido. “Creo que las 
claves pasan por la concentra-
ción. Considero que si nos mante-
nemos concentrados, tomaremos 
confianza, a eso hay que agregar 
las ganas y la intensidad para ju-
gar y generar jugadas de gol. De 
ser así, se nos abrirá el partido y 
podremos traernos los tres pun-
tos a Concepción”, finalizó.

A. F. VIAL IGUALÓ EN SU VISITA A SAN ANTONIO

La habitual foto de los capitanes 
previo al encuentro de ayer en el es-
tadio Municipal de Cartagena, ha-
blaba de épocas pretéritas doradas, 
y seguramente llamó al recuerdo a 
varios hinchas del fútbol. A un lado 
del árbitro, Humberto Suazo y, al 
otro extremo, Arturo Sanhueza, dos 
símbolos del balompié nacional. 

Con esos capitanes de lujo en can-
cha se midieron los conjuntos de 
San Antonio Unido y Arturo Fer-
nández Vial, por la fecha 14 del 
Campeonato de Segunda División 
Profesional. Un duelo especial para 
los dueños de casa, que marcaba el 
reestreno a los 38 años del “Chupe-
te”, el máximo ídolo en la historia 
del club, y  que registraba su último 
paso por el equipo de la Región de 
Valparaíso en 2017, cuando anotó 
seis goles. 

Reaparición que el equipo aurine-
gro se encargó de opacar lo más que 
pudo, tratando de armar su juego y 
colocando a un hombre siempre al 
lado del ex seleccionado chileno. 

¿El resultado? Un encuentro que 
pese a terminar igualado sin goles, fue 
entretenido hasta el final, con ambos 
elencos proponiendo su juego y con 
claras ocasiones en las dos áreas. 

 
El travesaño fue protagonista 

El inicio del primer tiempo mos-
tró a un equipo vialino tratando de 
acomodarse al pasto sintético del 
reducto porteño. En el caso de su 
defensa, el tiempo de adaptación 
debía ser breve considerando el ca-
libre del goleador local. Tarea que 
cumplió con categoría, evitando 

Un punto que 
suma en la 
lucha de arriba
Aurinegros sellaron un empate sin goles  
en el partido que marcó el reestreno de 
Humberto Suazo en el cuadro porteño.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

par de veces al área visitante. 
Sería el complemento, sin em-

bargo, cuando llegarían las mejores 
oportunidades de gol, en el caso de 
San Antonio, a través del propio 
Suazo, que primero desvió por poco 
tras una rápida media vuelta en el 
área, y luego se lo perdió a boca de 
arco rematando al poste una habi-
litación desde la derecha. 

Fernández Vial también tuvo lo 
suyo, por intermedio de Bibencio 
Servín, que también desaprovechó 
una ocasión en área chica.  

  Al final, un punto para la Maqui-
nita que sumó 18 puntos y se man-
tuvo tercero en la tabla, a tres de 
Colchagua que igualó con Colina. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

que el calvo delantero llegara con 
peligro al pórtico defendido por Pa-
blo Soto. 

Por contrapartida, y comandado 
siempre por la claridad futbolística 
del capitán Sanhueza, los dirigidos 
de Erwin Durán se arrimaron un 
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A. FERNÁNDEZ VIALSAN ANTONIO UNIDO

Estadio: Municipal de Cartagena 
Árbitro: Diego Flores

MUNICIPAL SANTIAGO

Estadio: Municipal de Puente Alto 
Horario: 12:00 horas 

GOLES

D. CONCEPCIÓN
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Copa América Brasil 2019

AUSPICIADO POR:

Carlos Campos A. 
Enviado Especial a Brasil

CHILE CAYÓ 1-2 EN EL ARENA CORINTHIANS

Analizar y desmenuzar un parti-
do por un tercer lugar, implica siem-
pre tomar en cuenta ciertos ingre-
dientes que sólo se ven en duelos así. 
En el contexto del triunfo 2-1 de Ar-
gentina ayer ante Chile en Sao Pau-
lo, más que válido es señalar que la 
albiceleste entró al Arena Co-
rinthians con sed de revancha. Y no 
sólo sobre la “Roja” por las dos Copa 
América perdidas en 2015 y 2016, 
sino que aún con la rabia y el fresco 
recuerdo de la polémica elimina-
ción ante Brasil en semifinales, don-
de el VAR no actuó cuando debía y 
perjudicó al equipo de Scaloni. 

Todo lo contrario en Chile, que 
entró a la cancha con poca actitud 
y mucha displicencia. Daba la im-
presión de que realmente a la “Roja” 
le daba lo mismo. Y así llegaron los 

Entró dormido 
y no le bastó 
para subirse 
al podio en 
Sao Paulo
La “Roja” fue cuarta en Copa América.  
Medel y Messi fueron expulsados. 

FOTO.AGENCIA UNO.

El equipo de Scaloni ganaba có-
modamente y Messi jugaba suelto, 
aunque sólo hasta el 38’. Medel vol-
vió a ser el de 2012 y se ganó la roja 
por innecesarios pechazos a Messi, 
que reaccionó y también salió ex-
pulsado. Uno de los mejores de la 
historia veía la tarjeta roja en Sao 
Paulo y el estadio lo festejó como un 
gol, salvo los argentinos. 

 
Despertó tarde 

Levantó Chile en el segundo tiem-
po y ayer, por primera vez en Copa 
América, el VAR ayudó a la “Roja”. 
Penal a favor del vigente y, hasta 
hoy, bicampeón, que Vidal cobró 
con personalidad. El descuento 

EL ENCUENTRO tuvo mucho roce y pierna fuerte, permitido por el mal arbitraje del paraguayo Díaz.

goles de Argentina que, sin ser tan 
superior, aprovechó nuevas descon-
centraciones para ponerse rápida-
mente en ventaja. Agüero picó al es-
pacio, enganchó a Arias y anotó el 
primero al 12’.  

Tras el tanto, originado por un 
mal cobro del juez Díaz, Chile se 
fue del encuentro. Así, otra vez se 
durmió la defensa y Dybala le ganó 
el mano a mano a Arias, que esta vez 
demoró mucho en el achique.  

El estadio se llenó, pero en su ma-
yoría de brasileños. La definición 
por el tercer lugar para muchos es 
un premio de consuelo y, así, mu-
chos paulistas asistieron ayer al es-
tadio por mera entretención. Y apo-
yaron a Chile, que esta vez no sintió 
ese coro de sus hinchas en el himno, 
pero sí tuvieron ayuda para burlar-
se de los albicelestes, con cantos 
alusivos a Pelé y abucheos en ata-
ques argentinos.  

aleonó a Chile, que quedó expues-
to al contragolpe gracias a la explo-
sión del ingresado Di María. 

Argentina defendió con lo que 
pudo el triunfo y no arriesgó nada, re-
ventando cada pelota y aguantando 
al máximo la ventaja, apostando a al-
guna contra. Hubo pierna fuerte ante 
un Chile que se acordó de jugar y 
atacar cuando el reloj ya estaba en 
contra. La “Roja” dijo adiós a Brasil 
con una derrota y un cuarto lugar del 
que seguramente Rueda ya saca con-
clusiones, pensando en el camino a 
Qatar 2022.
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2
CHILEARGENTINA

1
Estadio Arena de Corinthians 
Público: 44.269 espectadores 
Árbitro: Mario Díaz (PAR)

GOLES

12’ Agüero 
22’ Dybala 

59’ Vidal de penal
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¿Viejas tácticas contra Perú en la previa?
El día jueves, el seleccionado pe-

ruano tuvo una serie de inconve-
nientes en el programa de prepara-
ción que había preparado para esa 
jornada.  

El elenco del Rimac quería entre-
nar en las instalaciones de Flumi-
nense, pero al llegar al recinto se 
encontraron con la sorpresa que 
las canchas estaban siendo ocu-
padas por equipos juveniles del 
“Flu”, pese a que las habían reser-
vado con anticipación. Tras inter-

Sin embargo, Renato Tapia pu-
blicó tras todos estos incidentes 
en sus redes sociales lo siguiente: 
“Pon una reja al frente y la trepare-
mos. Pon una pared y la tumbare-
mos. Si al otro lado están nuestros 
sueños, si al otro lado está nuestra 
libertad”. 

Además, tras conocerse públi-
camente todo lo acontecido, la 
Conmebol pidió disculpas al se-
leccionado peruano, lo que no qui-
ta que se especule con lo ocurrido.

FOTO: FEDERACIÓN DE FÚTBOL DE PERÚ

vención de la Conmebol, finalmen-
te pudieron acceder a los campos 
de juego, pero no podrían utilizar 
las tinas de calientes tras el entre-
namiento, pese a la lluvia que se re-
gistró ese día. Solo les facilitaron 
las de hielo. 

Para terminar ese día, integrantes 
de la selección debían realizar una 
conferencia de prensa. Algo que tam-
poco pudo realizarse, porque en el 
horario programado la sala estaba 
ocupada por gente de Fluminense. 

Copa América Brasil 2019

BRASIL

Estadio Maracaná 
Hora: 16.00 
Árbitro: Roberto Tobar (CHI)

PERÚ

Roberto Tobar, junto a sus 
asistentes Claudio Ríos y 
Christian Schiemann, 
dirigirán la final. 

Chilenos serán 
protagonistas

HOY SE DEFINE AL NUEVO CAMPEÓN DE LA COPA AMÉRICA

Uno llega invicto, sin goles en con-
tra y con el envión de superar a su 
tradicional rival en las semifinales. 
El otro, fortalecido tras una irregu-
lar primera fase, y también lleno de 
confianza tras imponerse a un clá-
sico adversario por el boleto a la fi-
nal. Desde las 16 horas, Brasil y Perú 
definirán al nuevo campeón de la 
Copa América, en el estadio Mara-
caná de Río de Janeiro. 

En el caso de la verdeamarela, 
quiere mantener una feliz tradición. 
Esa que dice que cada vez que orga-
nizó el torneo, celebró el título. Así 
ocurrió en 1919, 1922, 1949 y 1989, 
cuando ganó cuatro de los ocho 
campeonatos que tiene en su rico 
historial. Además, le significaría vol-
ver a lo más alto tras 12 años, pues 
en 2007 fue la última vez que se que-
dó con el certamen. 

Por su parte, Perú nunca ha juga-
do una final desde que la Copa tie-
ne el actual formato. Los del Rimac 
suman dos títulos en su palmarés, el 
último en 1975.  

Durante el presente torneo, ya 
hay un contundente dato en favor 
del “Scratch”. En la última fecha del 
Grupo A, se impuso por 5-0, en un 
resultado que incluso dejó a Perú 
con posibilidades de quedar fuera 
del campeonato. Finalmente, lo que 
ocurrió en las demás zonas le dio la 

Brasil va por la lógica 
y Perú por la sorpresa
El local quiere mantener su hegemonía cuando ha recibido el 
torneo, mientras la bicolor busca el título tras 34 años. 
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
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posibilidad de acceder a los cuartos 
de final como uno de los mejores 
terceros.  

 
Mismas oncenas 

De no mediar problemas de últi-
mo momento, lo más probable es 
que ambos entrenadores decidan 
salir al campo con los mismos titu-
lares que tuvieron en sus duelos de 
semifinales, donde Brasil le ganó 2-
0 a Argentina y Perú por un contun-
dente 3-0 a Chile. 

En la verdeamarela, Tite se la ha 
jugado con un planteamiento muy 
ofensivo en los últimos duelos. Solo 
no podrá tener a su disposición a 
Willian, quien quedará al margen de 
la final por problemas en su muslo 
derecho. 

Así, Brasil formará con Alisson; 
Dani Alves, Marquinhos, Thiago 
Silva y Alex Sandro; Arthur, Casemi-
ro, Coutinho; Gabriel Jesús, Everton 
y Roberto Firmino. 

En Perú, tras el encuentro con 
Chile el volante Edison Flores que-
dó resentido, e incluso se rumoreó 
que podía quedar al margen de la 
definición. Sin embargo, ayer ya 
trabajó a la par de sus compañeros, 
por lo que el once del Rimac será 
con Gallese; Advíncula, Zambra-
no, Abram y Trauco; Tapia, Yotún, 
Flores, Carrillo y Cueva; Guerrero. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

LAS GUERRERAS DE SAN PEDRO NO PARAN DE CELEBRAR

Mostraron su poderío como fo-
rasteras y cumplieron con el obje-
tivo para la temporada. Las chicas 
del CDA jugaron un extraordina-
rio partido en el Country Club de 
La Reina y consiguieron el anhe-
lado ascenso a Primera División al 
superar por 2-1 a Manquehue C. 

Cabe recordar que las sampe-
drinas accedieron a esta defini-
ción tras vencer a Old John’s 
Country Club en la final de la Pri-
mera B. Y pese a que tuvieron al-
gunos problemas por los nervios 
en los primeros minutos, las diri-
gidas de Lorena Rivero lograron 
encontrarse con su juego y con-
cretaron la gran hazaña con un 
gol de córner corto de Catalina 
Abramo y una gran definición de 
Lucrecia Guerra. 

“En el segundo cuarto jugamos 
mejor y pudimos marcar el pri-
mer gol del partido. Y aunque las 
rivales nos cortaron una jugada 
a mitad de cancha y marcaron el 
empate de contragolpe minutos 
después, nosotras pudimos en-
contrar nuestro juego, controlar 
la ansiedad e identificar lo no te-
níamos que hacer para generar 
mayor presión. Gracias a eso lo-
gramos la victoria a los ocho mi-
nutos del último cuarto, cuando 

CDA triunfó en Santiago y 
concretó el retorno a Primera
Con goles de Catalina Abramo y Lucrecia Guerra, las germanas superaron a 
Manquehue C y aseguraron el retorno a la categoría de honor del hockey nacional.

FOTO: LUKAS JARA M.

Sofía (Alarcón) anticipó una pe-
lota de ellas y se la dio a ‘Luli’ (Lu-
crecia Guerra), que se sacó una 
jugadora y después definió en el 
mano a mano con la portera”, co-
mentó Lorena Rivero.  

La adiestradora argentina tam-
bién abordó la importancia de 
este logro y precisó que “me sien-
to muy contenta, porque conse-
guimos esto con muy poco tiem-
po de trabajo. Pero ahora nuestro 
desafío será mantenernos en la A, 
ya que el ritmo es bastante dife-
rente. Ese es el nuevo objetivo 
del equipo a partir de ahora”.

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS ALEMANAS se han consagrado como una de las grandes exponentes del hockey local. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 “El que cree en mí, aunque muera vivirá”. Con gran pesar comunicamos el falle-
cimiento de nuestro querido y amado esposo, padre, suegro, abuelito, hermano, 
cuñado y tío, Sr. 
 

JOSÉ ALBERTO BAQUEDANO RODRÍGUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia Evangélica Universal, camino a Nonguén, Concep-
ción. Su funeral será hoy, después de un oficio a las 10:00 horas, saliendo el cortejo al 
Cementerio Parque Del Sendero. 
 
La Familia 
 
Concepción, 07 de julio de 2019.  

El que cree en mí, aunque muera vivirá”. Con gran pesar comunicamos el falleci-
miento de nuestra querida madre,suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

MARÍA ELENA TORRES PINO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Miguel, Hualpén. Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 12,15 horas, saliendo el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 

 

Familia: Santander Damke 

   

Hualpén, 07 de julio de 2019. 

 Se ha dormido en la paz del Señor nuestra querida madre, suegra, abuelita y bi-
sabuelita, Sra.  
 

SILVIA GLADIS USLAR LABLEE 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Agustín.  Su funeral será hoy, después 
de una misa a las 15.00 horas, saliendo el cortejo al Cementerio General de Con-
cepción.  
 
Familias: Alvarez Uslar- Alvarez Alarcón- Alvarez Haemmerli- Cubillos Alvarez- 
Rayo Alvarez. 
 
Concepción, 07 de julio de 2017.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 

acompañaron en la despedida de nuestro querido padre, suegro, abuelito, bisa-

buelito y tatarabuelito, Sr. 

 

OSCAR MORENO 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijos. David, Samuel, Jaime, Nelson, Hilda e Isabel Moreno Fuentes y familia 

 

Concepción, 07 de  julio de 2019. 

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de nuestra 
querida madre, suegra, sisti y gidati, Sra. 
 

MARÍA TELGIE SELMAN 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijos: Victoria, Lucia, Leila y William Ijha Telgie y familias 
  
 
Concepción, 07 de julio de 2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Fermín

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S           

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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ilustración por andrea mahnke.

¿CUÁNTOS CUENTOS DE BRUJAS CONOCES? 
¿QUÉ CUENTO ES ESTE? ¿LO CONOCES?



Cada bruja debe llegar al caldero 
para preparar una pócima

Por Titino + Leo + Maziyoki

Directora: Loreto Aroca
Editor: Daniel Ramos
Ilustradores: Andrea Mahnke, Romina Peña, 
Claudio Titino, Leo Ramos, Andrea Moreno, 
Carola Vergara, Carlos Vergara y JJ Angela.

Poesía: Damsi Figueroa.
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Esta revista está disponible en formato digital en 
www.diarioconcepcion.cl

Proyecto financiado por el 
Fondo Nacional de Fomento 
del Libro y la Lectura, 
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Una bruja es una mujer con poderes sobrenaturales que puede modificar las leyes de la naturaleza con hechizos. Algunas 
pueden ver el futuro, convertirse en animales o volar en escobas. 

En la prehistoria, las comunidades tenían 
un jefe, un guerrero y un bufón, pero 
también había un chamán, que mantenía 
la comunicación con los dioses y el mundo 
espiritual. Este chamán, gracias a su 
conocimiento de las hierbas y las plantas, 
podía además curar a los enfermos. La versión 
femenina del chamán es la machi. Con el paso 

¿Son todas 
malas? 

del tiempo, las machis se transformaron 
en curanderas y sacerdotisas, pero nunca 
dejaron de cumplir un rol fundamental en 
sus comunidades. Un rol que no se parece 
mucho a la imagen de la hechicera que con 
ayuda del Diablo u otro demonio prepara 
asquerosos menjunjes en calderos de hierro 
para causar mal.

En el artículo "Brujas de cuentos y 
brujas reales" intentamos responder 
esta pregunta.



LA BRUJA JAVIERA 
y la niña Elena

por s niño / ilustración por carlos vergara

Había una vez, hace no tanto tiempo, una isla 
donde vivía la gran bruja Javiera.
Era una bruja muy vieja, tenía una larga y puntia-
guda nariz, y los habitantes de la isla le temían 
mucho, sobre todo los pastores, que no llevaban 
sus rebaños a pastar a la colina donde ella vivía, 
pues nadie tenía ganas de arriesgarse a verla.
Y es que en la isla se contaban historias terribles 
sobre la gran bruja Javiera, aunque hacía mucho 
tiempo que nadie la había visto.
“A las ovejas las hechiza y las pone a volar sobre 
los árboles”, aseguraban los pastores, a quienes 
no les atrae la idea de subir a los árboles a buscar 
sus ovejas, no señor.
Así que no se alejaban del pueblo.
A Elena, una pastorcita muy curiosa, le llamaba 
la atención que hubiera tantas historias sobre la 
gran bruja Javiera, si nadie se acercaba a su casa.
“¿Cómo es posible que la hayan visto mis padres, 
si evitan llevar el rebaño a la colina donde vive la 
bruja?”, se preguntaba. 
Esta duda la llevó un día a armar un plan y ver si 

eran ciertas las historias que se contaban sobre 
la gran bruja Javiera.
“Esta tarde, voy a la colina, y veré si de verdad se 
ponen a volar mis ovejas”, se dijo, muy valiente, 
Elena. Así que esperó a que nadie la viera, y fue, 
sigilosa, hasta acercarse mucho a la casa de la 
gran bruja.
Elena fue muy cuidadosa, no quería que la sor-
prendieran, pero al llegar al jardín, las ovejas se 
pusieron muy inquietas.
¡Es que estaba lleno de flores, y el pasto estaba 
muy largo y verde!
Las ovejas se relamían de gusto, y saltaron la reja 
del jardín... ¡para comérselo!
Por más que Elena las llamó, no hicieron caso. En 
apenas un rato, engulleron un rosal, almorzaron 
unas begonias y de postre, terminaron con un 
membrillo en flor.
¿Y qué creen que pasó? Pues que las ovejas ter-
minaron todas pinchadas con las espinas, y con 
tremenda indigestión, así que no pudieron huir 
cuando llegó la gran bruja Javiera, montada 

en su escoba.
“Por favor, no las ponga a volar, no han hecho 
nada malo, este desastre es cosa mía”, le suplicó 
Elena a la bruja, para defender a su herido rebaño.
La bruja miró con detenimiento a la niña, al desor-
den que tenía, a las pobres ovejas tendidas sobre 
el césped, y entonces movió su puntiaguda nariz 
tres veces.
Con el primer movimiento, volvieron a crecer el 
rosal, las begonias y el membrillo.
Con el segundo movimiento, las ovejas dejaron 
de sentirse malitas.
Y con el tercero, bueno, el tercer movimiento era 
un guiño para Elena.
“Las brujas no somos tan malas si la gente nos 
trata bien y es educada”, le contó la bruja 
a la niña.
Al terminar la tarde, Elena regresó al pueblo con 
su rebaño muy bien comido y la cara llena de 
risa. Había visto a la bruja, pero resultó de lo más 
simpática. “A veces, es cosa de atreverse a ir de 
visita”, pensaba.



BRUJAS DE CUENTOS 
Y BRUJAS REALES
Por Astrid Donoso / Ilustración
por Leo Ramos

¿Brujas? Malvadas mujeres que comen niños, 
buscan venganza, sienten celos o son malvadas 
solo por diversión, como si el daño que hacen 
fuera un juego para la vida solitaria que llevan.
Son viejas con muchas ganas de ser el centro 
de atención. A veces son bellas malvadas 
que se miran al espejo pero que no tienen un 
buen corazón y sí tanto odio que buscan hacer 
daño, como le sucede a Blancanieves, o viejas 
hambrientas que quieren comerse a un par de 
hermanos abandonados por sus padres en un 
bosque, como en Hansel y Gretel. 
En estos cuentos, los protagonistas son otros, 
pero las brujas "se roban la película". Sin ellas, 
buena parte de los cuentos no tendría las 
aventuras que hoy conocemos. Son ellas que, 
por ansias de poder, riqueza o belleza, dirigen 
la historia.
Durante mucho tiempo se pensaba que las 
brujas eran lo mismo que las hechiceras, pero 
la gran diferencia entre ambas es que mientras 
la hechicera vive en la ciudad, las brujas suelen 
vivir cerca de bosques, donde pueden ocultarse.
Pero las brujas no solo existen en los cuentos. A 
fines de la Edad Media comenzaron las "cazas 
de brujas": perseguían a mujeres que eran 
curanderas y conocían las hierbas y pócimas 
medicinales. A medida que lograban tener cierto 
poder en las comunidades, comenzaban a ser 
temidas, entonces las llevaban a juicio y eran 
quemadas en la hoguera. Como un verdadero 
cuento de terror. Estas mujeres, ¿serían brujas 
realmente?
La bruja de Hansel y Gretel termina siendo 
quemada y la madrastra de Blancanieves es 
condenada a bailar con zapatos de hierro 
incandescente hasta morir. Muy parecido a lo 
que les pasó a aquellas mujeres perseguidas 
por ser "brujas" en la vida real.

Ya en nuestro tiempo, el escritor inglés Roald 
Dahl escribió Las brujas, una novela llena de 
brujas hambrientas de niños. Son terroríficas y, 
vestidas como señoras de bien, escoden jorobas, 
dientes podridos y narices de gancho. 
Coraline (Neil Gaiman, 2002) es una chica que 
se muda con sus padres a una enorme casa de 
150 años. Un día, encuentra una llave y descubre 
la entrada a un extraño lugar donde se encuentra 
con su madre y su padre. Pero cuando se fija 
bien se da cuenta de que no son ellos. Son casi 
iguales a los verdaderos pero con pequeñas 
diferencias terroríficas... Coraline descubre que 
sus verdaderos padres han sido raptados por 
estos impostores e intenta rescatarlos pero la 
bruja acá es su madre falsa y es tan malvada 
que la encierra e intenta cocer botones en sus 
ojos. Como las brujas de los cuentos de hadas, 
la madre falsa se transforma en otra cosa, una 
especie de araña. ¡Todo el relato es como una 
terrible pesadilla! 
Pero, ¿son todas las brujas malas? En La niña 
que se bebió la luna (Kelly Barnhill, 2016), cada 
año los habitantes del pueblo sacrifican un bebé. 
Lo dejan en el bosque, cerca de la casa de una 
bruja, para que ella no les haga daño y tenerla 
siempre alejada del pueblo. Pero, a diferencia de 
otras brujas ansiosas de carne infantil, Xan es una 
viejecita amable que vive solitaria en su casa en 
medio del bosque. Cada año se encuentra con un 
pequeño bebé que llora solitario y, sin entender 
por qué ha sido abandonado, lo rescata, lo cuida 
y lo lleva a vivir con una nueva familia amorosa 

que lo cuide. Una historia muy parecida a una 
antigua leyenda europea donde los pequeños 
eran abandonados y se creía terminaban viviendo 
entre los duendes. 
Así como los seres humanos, que no siempre 
somos del todo buenos ni del todo malos, las 
brujas tienen esa misma dualidad entre la bondad 
y la maldad. Quizás las brujas están ahí para 
recodarnos nuestra propia naturaleza de luces 
y sombras, donde la lucha entre el bien y el 
mal no es cosa de cuentos. Menos de señoras 
volando en escobas.



Antes que las brujas conozcan su misión en 
el bosque, se presentan los primeros ojos 
de la oscuridad, la magia oscura del Ser. 
Esta se volverá a revelar cuando las niñas 
maduren y deban enfrentarse a sus mayores 
miedos. La enorme bruja negra vendrá, como 
una sombra gigante que lo absorbe todo 
a su paso. La escuela las prepara para su 
venida, protegidos por amuletos , practicando 
hechizos y fortaleciendo el carácter. La 
clave es mirarla directo a los ojos y revelar 
el secreto que guardó cuando se miraron 
por primera vez.

La gran 
bruja 
malvada 
volverá
Por JJ Angela

Por un día tienes el poder de la brujería
¿A quién vas a hechizar?
¿Usarás una pócima o una frase mágica?
Si es una pócima, ¿qué ingredientes tendrá?
¿Qué vas a provocar con tu hechizo?

Comparte tus respuestas en nuestras redes 
sociales: Instagram y Facebook 

El 
poder



Cra, la gran madre y 
Yalpén, diosa de los 

abismos
Por Loreto Aroca, basado en una leyenda de Tierra del Fuego.

En Tierra del Fuego, hace muchos muchos años, vivían Cra 
y Cran, madre y padre de la tierra. Cra estaba encargada 
de los cultivos, la casa y la crianza de los niños. Cran por 
su parte debía ordenar el mundo, separar los continentes, 
encauzar los ríos y ubicar los mares en el lugar que 
correspondía. Y así, por mucho tiempo se dividieron las 
tareas mujeres y hombres. 
Hasta que un día Yalpén, la diosa emplumada de los 
abismos, le metió una idea a Cra en la cabeza, y Cra 
comenzó a pensar, y piensa que te piensa consideró que 
era muy injusto que los hombres fueran libres de hacer 
lo que quisieran y ellas no. Rápidamente juntó a todas 
las mujeres en una choza en el bosque, les contó su idea 

acerca de la desigualdad de sus roles, y unidas en un 
mismo sentir, decidieron cambiar el orden establecido. 
Armaron una gran hoguera, pintaron sus cuerpos, tocaron 
tambores, danzaron y cantaron canciones para invocar a 
Yalpén. De pronto, desde el centro del fuego, surge Yalpén, 
mitad pájaro mitad mujer, con sus brazos emplumados 
y una estampa imponente, y les dice: “Desde ahora en 
adelante las labores quedarán invertidas entre hombres 
y mujeres. Los hombres deberán quedarse en casa y 
ustedes podrán hacer lo que quieran con su tiempo. No 
olviden pintar siempre sus cuerpos, para que nunca los 
hombres las vean sin su poder de diosas” (en esa época, 
sólo los hombres podían pintar sus cuerpos).

Desde ese momento, todo cambió, los roles se habían 
invertido tal como lo había dicho Yalpén… hasta que un 
día Cran decide regresar, y ve el gran caos existente: los 
hombres no sabían hacer nada, no habían cuidado de los 
cultivos, ni de los niños, ni de sus chozas, y las mujeres 
vivían en plena libertad. Enojado, reúne a los hombres 
y decide restablecer las cosas. Con gran furia, atacaron 
a las mujeres con sus mazos, quienes al ir cayendo se 
convirtieron en pájaros, y volando demostraron que ya 
nunca renunciarían a su libertad. Cra, asustada, huye 
al cielo y se convierte en la Luna, Crahaitij, mientras es 
perseguida de cerca por Cran, quien se convierte en 
Cranhaitij el Sol. Es así como todos los días Cra se oculta 
en el mar cuando Cran sale enfurecido y rojo a perseguirla.

A la dueña de estos elementos no le gustan los colores, pero 
ahora está de viaje, así que ¡aprovecha y píntalos!



Recetario antidotario de 
la bruja del Rosario

Si la fiebre 
quieres parar, 

en 4 partes una 
cebolla deberás 

cortar.
Colócala sobre 

un plato en el velador 
de tu dormitorio, 
cierra la puerta y 

entrégate al 
sanatorio!

Duerme toda la noche 
en compañía de tu 

cebolla que a la 
mañana siguiente, 

el bienestar 
será notorio.

Si una herida 
quieres cerrar, 

¡matico ponte a 
machacar!
La planta 

molida debes 
mezclar

con aceite de 
comer

y esta pomada 
sobre la piel 
debes poner

Y si no paras 
de toser, 

y con el catarro 
quieres barrer, pon de 

inmediato en jarro 
con un colador: 

4 rodajas de limón 
4 láminas de jengibre
y una hoja de palto.

¡Aquí bien te lo 
resalto: CON 

AYUDA, 1 litro de 
agua hirviendo debes 

poner y con dos 
cucharadas de miel 

revolver!
¡Pronto la tos dejarás 

de tener!

Si alguna vez te 

llegas a marear, 
¡un botón rojo 
debes buscar! 

Pégalo en tu ombligo 

y a esperar, 
¡que lueguito tu 

centro de gravedad 

ya vas a encontrar!

A los brujos de tu casa 
puedes preguntar, 

por alguna receta que usen 
para sanar,

y practicando 
la rima, 

que con todo combina, 
en la etiqueta en blanco 

puedes anotar
el menjunje que has de usar

¡para tus males acallar!

Instructivo

1 pichintún de pelo de erizo,  1 vela de 
bautizo, 1 tira de chorizo, 1 hermano 

mellizo, 1 puñado de granizos
Santo remedio para el niño 

promedio, que cura hasta el tedio.

Acelerador de Hechizos
(mezcla)

Por carola vergara



La gatita Merlina
Poema por Damsi Figueroa. 

Ilustración por Romina Peña.

Merlina desliza su pelaje tricolor entre las flores.
Husmea en la tierrita y las hojitas, se deja envolver por mil olores.

Sutil y sinuosa, contorsiona su espinazo. Levanta su colita
y Catabum… desaparece. ¿Dónde está esta gata bruja?
¿Quién la ha visto?

Aparece en la cocina. ¡Está lamiendo las croquetas!
¡Se está tomando mi leche!
Y Catabum… Con sus poderes, otra vez desaparece.

¿Quién la  ha visto?
¡Está tendida en mi cama!
¡Dejó esparcidos sus pelitos, por mi cabecera y mi frazada!

¡Mira, mira! ¡Como se rasca las pulguitas! ¡Como se lame y se estremece!
¡Qué fresca!
La gatita guiña un ojo y Catabum… desaparece.

¿Quién la ha visto?
¿Dónde está?

¡En la parte más alta del techo se equilibra!
Está mirando la luna que tras el cerro se asoma
Sobre el bosque se levanta. Sube, sube y entre nubes crece, crece.
¡Merlina, cuchita, no te caigas!
Y de pronto… Catabum… otra vez desaparece.

¿Dónde está? ¿Dónde se ha ido?
No lo sé. Solo escucho un maullido
que se aleja entre las sombras…

¡Merlina, regresa! Te dejo dormir en mi cama.
Te convido mis croquetas y mi leche.
Y Catabum…. mi gatita regalona,
en mis brazos aparece.
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